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institucional

a reforma introducida por la ley
N° 26.080 a la ley del Consejo
de la Magistratura del Poder Ju-
dicial de la Nación (N° 24.937),
a más de modificar el número

de consejeros, las comisiones de tra-
bajo y otros aspectos propios de la
organización de ese órgano constitu-
cional, incorporó en el artículo N° 7
-incisos N° 7 in fine y 12 in fine- un
plazo perentorio para la tramitación
-instrucción- de las denuncias que se
presenten contra los magistrados na-
cionales y federales. En términos de
la ley: “La decisión de abrir un pro-
cedimiento de remoción [o proceso
disciplinario] no podrá extenderse
por un plazo mayor a tres años con-
tados a partir del momento en que
se presente la denuncia contra el ma-
gistrado. Cumplido el plazo indicado
sin haberse tratado el expediente por
la comisión, éste pasará al plenario
para su inmediata consideración”.  

No obstante la evidente clari-
dad de la norma en lo que atañe a la
determinación del plazo límite -tres
años-, actualmente se encuentran
pendientes de decisión por parte del
Consejo de la Magistratura varios ex-
pedientes vencidos. Conforme la in-
formación publicada, al menos
existen siete legajos en esa condi-
ción (N° 101/2008; 189/2008; 254/
2008; 295/ 2008; 378/2008; 440/
2008 y 434/2008) e, incluso, res-
pecto de algunos de ellos han trans-
currido varios meses desde la
conclusión del plazo legal (expedien-
tes N° 101/2008, caratulado “Remite
copias en expte. 3510 ¨Dres. Pales-
tra, Carlos y otro c/juz. de instrucción
N° 27 Dr. Baños¨”, y Nº 189/2008,
caratulado “Remite Copia del expte.
int. M 3016/08 ¨Auat, Jorge (fiscal)

s/ inf. Juzg.  Fed. de Resistencia¨”,
que registran once y diez meses
desde su vencimiento respectiva-
mente).

Ante la situación referida el
Consejero en representación de los
jueces, doctor Ricardo Gustavo Re-
condo, solicitó por escrito al Plenario
del Cuerpo el inmediato archivo de
todos los expedientes que se encon-
traban vencidos y que no podían ser
resueltos por encontrarse incompleta
su instrucción. 

Es interesante detenerse en
los fundamentos de la moción del
doctor Recondo, quien en primer
lugar destacó las posiciones mante-
nidas por los legisladores al tratar la
reforma, según las constancias o-
brantes en las versiones taquigráficas
de las sesiones. En ese sentido, algu-
nos oradores, por caso la diputada
Marcela Rodríguez, señalaron que el
proyecto que se pretendía votar -y
de hecho se votó y aprobó- si bien
presentaba el plazo de tres años a la
manera de caducidad, contenía una
redacción que seguramente genera-
ría interpretaciones enderezadas al
instituto de la prescripción y a la ga-
rantía del non bis in  idem . 

A partir del contexto relatado,
el doctor Recondo entendió que, no
obstante el silencio de la norma en
cuanto a los efectos finales del ven-
cimiento del plazo -cuestión que se
debería diferir para el caso que se
presentase una nueva denuncia
sobre los mismos hechos que se
ventilaron en un expediente archi-
vado por vencimiento del plazo-, el
plenario debía proceder sin más de-
moras al inmediato archivo de todos
los legajos vencidos que presenta-
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orría el año 1998 -año especial-
mente importante por ser aquel
en que tuvo su debut el Con-
sejo de la Magistratura- y un

cambio fundamental acababa de ope-
rarse en la Asociación de Magistrados
y Funcionarios de la Justicia Nacional.
En tiempos donde la prensa y la justi-
cia parecían inconciliables, un grupo
de pioneros asociados habían pro-
puesto y llevado adelante la creación
de una Comisión de Prensa. 

El concepto resultaba novedoso, casi
trasgresor. “No es raro que la relación
entre la prensa y los jueces sea difícil:

los magistrados, cuando un periodista
los interroga, dicen que sólo deben
hablar por sus sentencias, y optan ge-
neralmente por el silencio. Y la prensa
odia el silencio”. Tal había sido la ex-
plicación al fenómeno de la incompa-
tibilidad en ambos estamentos del
periodista Oscar Raúl Cardoso, en una
charla en la sede de la Asociación or-
ganizada por la entonces flamante Co-
misión. Para sus integrantes, se hacía
patente que la situación debía rever-
tirse. Si los jueces no podían hablar de
sus sentencias y de su quehacer juris-
diccional, ese impedimento no se ex-
tendía a la Asociación que los nuclea-

ba para expedirse a-
cerca de los temas po-
lítico institucionales y
de política judicial que
les concernía.

Las encuestas revela-
ban una escasa credibi-
lidad en el poder ju-
dicial. Un problema
que evidentemente no
se debía tanto a defec-
tos estructurales sino
más bien a un serio dé-
ficit de comunicación.
La Comisión de Prensa,
en aquel entonces pre-
sidida Dr. Javier E. Fer-
nández Moores, inte-
grante del primer Con-
sejo de la Magistratura,
y Virginia Simari, actual
presidente de la Comi-
sión de Capacitación,
decidió poner manos a
la obra y encarar el pro-
blema. La propuesta
fue la creación de un

C

100 números de

“yconsiderando…”
Los fundadores de la 

revista comentaron los

motivos por los cuales  

determinaron su 

creación y las 

circunstancias de 

como se llevo adelante

el proyecto.
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“y considerando...”: ¿Cómo se articuló
la idea de crear esta publicación  en el
seno de la Asociación?
V. Simari: Existía una inquietud real en la
judicatura de que era necesario comunicar-
nos, entre nosotros y con la sociedad, de un
modo que fuera más allá de nuestro ejerci-
cio profesional. La asociación tenía ya una
revista, pero de carácter estrictamente jurí-
dico, a través de la cual los asociados publi-
caban trabajos de índole académica.
Nosotros aspirábamos a contar con una 

Dra. Virginia Simari, titular del 
juzgado nacional N° 75 en lo Civil y 
actual presidente de la Comisión de 

Capacitacion de la AsociaciónRevista numero 1

4

Acerca de las 100 
Ediciones

“y considerando…”,
cumple en esta edi-
ción 100 números
desde su primera a-
parición.

El número 100 po-
see un carácter simbó-
lico en los textos me-
dievales, un término
de perfección; nos remite a los cuentos de Bor-
ges que invocan el infinito y, por ello, no pasa
inadvertido.

La revista, erigida originalmente con el afán
de informar a los asociados sobre las activida-
des de nuestra Institución, se constituyó con el
tiempo en la receptora de las inquietudes y
preocupaciones de los integrantes de los dis-
tintos estamentos, así como vehículo de pro-
puestas de soluciones que permitieran hacer
del poder judicial un verdadero poder, demo-
crático e independiente de cualquier otro.

Para quienes hacemos esta revista, es un
orgullo haber llegado al N° 100; tenemos la
convicción de que estamos transitando una
buena senda y que trabajamos mes a mes
para lograr un medio de información moderno,
bien diseñado y con alta calidad periodística,

en donde se contemplen los intereses de
todos los estamentos que integran la asocia-
ción y con alcance nacional, ya que hemos
procurado que  todas las delegaciones del inte-
rior del país tengan su lugar en la publicación. 

Creemos que “y considerando...” se ha
transformado en una revista que “da ganas”
de ser leída y que constituye un verdadero
canal de comunicación, no sólo para y con los
asociados, sino de nuestra Asociación con la
sociedad, permitiendo mostrar todo lo que se
trabaja en el Poder Judicial en aras de ofrecer
un mejor servicio de Justicia, lo que en defi-
nitiva constituye la razón final de nuestro an-
helo. 

Dr. Domingo Luis Altieri, 
Juez de Cámara del T.O.C. 18, Consejero de la AMFJN/ Direc-

tor Ejecutivo de “y considerando…”.

instrumento que no
solo diera a conocer
las actividades de la
institución y su parecer
en los temas que pre-
ocupan a la justicia,
sino que constituyera
también un vehículo
para las buenas noti-
cias que a diario se ge-
neran en el Poder
Judicial y los Ministe-
rios Públicos. Donde la
voz de la Asociación
se hiciera audible y
donde todas las opi-
niones tuvieran lugar.
De esa manera nació
“y considerando...” 

entrevista a los dres. simari y
Fernandez moores

Revista 100:Maquetación 1  15/03/12  12:30  Página 4



herramienta distinta, que materializará el
producido de la Comisión de Prensa.
Por eso desarrollamos la idea de formar una 
revista diferente, de sesgo más periodístico,
con un formato, un diseño, y un concepto
distinto. Propusimos establecer una publica-
ción que saliera periódicamente y que tu-
viera notas de actualidad. Que instalara el
debate entre nosotros y en la medida de lo
posible se extendiera también a otros ámbi-
tos.

J. Fernandez Moores: La tarea que quisi-
mos asumir era enorme. Desde generar
para nuestra institución un instrumento por
el que pudiese expresarse hasta dar aseso-
ramiento a los asociados sobre el manejo
con los medios acerca de la noticia derivada
de una causa en trámite. Y de paso generar
un cambio que rompiera con esa suerte de
secretismo judicial que imperaba. Quería-
mos dar a conocer lo que era en realidad el
quehacer jurisdiccional. Para nosotros sig-
nificó muchísimo trabajo y muchísima dedi-
cación. 
Creo que facilitó en gran medida, y de al-
guna forma hizo posible el proyecto, el
enorme voluntariado con el que contamos.
Recuerdo que un empleado judicial del
equipo de Virginia se encargaba de hacer la
parte de humor, y cuando no, otro más se

ocupaba de conseguir los chistes. 
V. S.: Fue un proceso muy interesante y di-
ferente de lo que hacíamos y a lo estába-
mos acostumbrados. Realmente, significó
un universo nuevo para nosotros: ocuparnos
de llevar a cabo los esquemas de las notas,
procurar las imágenes, tratar de alcanzar un
diseño que resultara atrayente. Contactar-
nos con diseñadores gráficos, con periodis-
tas, y abocarnos a lo que era un trabajo
esencialmente creativo. Tuve la posibilidad
de contactar un diseñador a quien conocía,
con el que formamos las primeras consig-
nas. Los asociados que integrábamos la co-
misión formamos un equipo realmente muy
activo. Y así la revista fue creciendo. 

J. F. M.: Desde el principio, procuramos con-
tar con la asistencia de profesionales que
nos ayudaran a lograr un producto más
serio y atractivo. Así, tuvimos el agrado de
contar con la colaboración de renombrados
profesionales como fueron Alejandro Di Gia-
como, Hernán Capiello, o Pablo Talamoni.
Inclusive participo Hernán Cardoso, que a
través de su charla sobre justicia y prensa
colaboró en la gestación de lo que luego fue
la revista.

“y c...”: ¿Cómo surgió este nombre tan
llamativo?
V. S.: Para la elección del nombre, que con-
siderábamos un aspecto fundamental de la
creación que estábamos llevando a cabo, hi-
cimos una tormenta de ideas entre los
miembros de la Comisión, barajando dife-
rentes nombres. Entre varios que se propu-
sieron, se me ocurrió este, que pienso que
tenía la ventaja de que aludía a nuestra pro-
fesión y evocaba claramente de donde
venia, si bien denotaba también menor rigi-
dez de la que podía esperarse en una re-
vista de derecho. Lo votamos y salió. 

“y c...”: ¿En qué consistía exactamente
la propuesta? ¿Cuáles eran las premisas
que manejaron? 
V. S.: Uno de los puntos interesantes que
resultaron fundamentales en el inicio y per-
mitieron la consolidación de la revista fue

que se trabajó mucho en explicar cuál era
su concepto y función. Proponía mostrar
una cara de la judicatura que no siempre es
la que el resto de la sociedad percibe. Una
cara comprometida con la realidad, desa-
cartonada y no por eso menos rigurosa o
científica. Y de ese modo lograr que se co-
nozca realmente la problemática de la polí-
tica judicial, para poder trabajar y avanzar
sobre ella. 

J. F. M.: La creación de la comisión de
prensa en la Asociación implicó la incorpo-
ración de un concepto nuevo. Sentimos que
nos permitía hablar de temas que como jue-
ces, quizás no suelen ser apropiados. Indi-
vidualmente, los magistrados en general
tenemos la voz muy sesgada para hablar de
lo social. Pero esto era hablar de la política
judicial. Sin tocar temas relacionados con lo
puntual y específico que se trataba en el
seno de nuestro trabajo, sin aludir a las de-
cisiones jurisdiccionales, podíamos expedir-
nos sobre la problemática asociativa, la
independencia judicial, el fortalecimiento de
nuestras instituciones… temas en general
que hoy parecen ser un común denomina-
dor y en aquel entonces no se hablaban
tanto. Creo que en ese sentido, lo que hici-
mos fue muy positivo, y colaboro a instalar
el tema. 

Dr. Javier E. Fernández Moores, 
Consejero de la Magistratura 

(1998 - 2000) y Presidente de la 
Comision de Prensa al tiempo de la

fundación de la revista
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“y c...”:  ¿Entonces creen que de alguna
manera colaboró a generar un cambio?
V. S.: Sin decir que haya incidido directa-
mente, si hay que decir que cuando empe-
zamos realmente se trataba de un concepto
novedoso. Hoy claramente se está operando
un cambio, y hay abundancia de medios ju-
diciales, diarios y sitios web. Incluso se creó
la carrera de periodismo judicial, de la cual
muchos de los actuales profesores son per-
sonas que estuvieron en estrecho contacto
con nosotros. 

J. F. M.: Es verdad que tanto en la prensa
como en la justicia se ha operado un cambio
notorio desde aquellos tiempos. Hoy el pe-
riodismo habla con mucha más autoridad de
los que son temas judiciales. No confunden
lo que es una prisión preventiva con una
condena. 
Me gusta pensar que hoy ya nadie cues-
tiona que la Asociación de Magistrados
tiene que tener una Comisión de Prensa y
una voz. En ese entonces se trataba de un
concepto sumamente novedoso. Y la llegada
a la gente de lo que era el funcionamiento
de la justicia era en verdad muy difusa.
Como dice Virginia, hoy definitivamente es-
tamos viviendo un proceso de cambio en
ese aspecto, aunque sospecho que todavía
falta mucho para que la ciudadanía termine
de familiarizarse con los organismos y el
funcionamiento de la justicia argentina.

“y c...”:  ¿Y los asociados tuvieron espa-
cio para participar?
J. F. M.: Definitivamente. La propuesta siem-
pre fue abierta y fue con la colaboración de
muchísimos asociados que desarrollamos
los contenidos. Incluso llego a idearse un

protocolo de re-
dacción, para
sacarnos todos
esos vicios pro-
pios de las sen-
tencias y darle
un giro más pe-
riodístico. Se tra-
tó de marcar cual
era el estilo y de
ahí dimos vía li-
bre para escribir
lo que se quisie-
se, dentro de de-
terminada exten-
sión. Y en paralelo
con eso empezamos también con se-
minarios y talleres para periodistas y vice-
versa, talleres para jueces impartidos por
periodistas, para trabajar en lo que era el
formato, la redacción, y ese tipo de temas. 

“y c...”:  ¿Qué evolución perciben en la
revista a lo largo del tiempo?
V. S.: La revista arrancó con mucha fuerza
y quizás fue un ritmo que no resulto fácil
mantener, porque tuvo períodos de meseta,
en los que no salía con tanta frecuencia. In-
cluso la calidad del producto tuvo sus altiba-
jos. Pero siempre conservó sus temas de
fondo y su carácter informativo. Soy de la
opinión de que hoy “y considerando…” está 
pasando un muy buen momento. Se puede 
decir que tenemos una revista bastante pro-
fesional con la que, personalmente, estoy
muy satisfecha. 
El producto ha alcanzado una personalidad 
y un estilo propios y creo que eso también
es muy bueno. Para ser honesta, debo decir 
que no veo diferencias abismales entre los 

primeros y los últimos números. Y eso lo di-
go como un elogio para ambos, porque con-
sidero que lo que logramos en aquel enton-
ces era verdaderamente un producto de alta
calidad, del cual todos estuvimos muy orgu-
llosos.
Además, hay que remarcar que se han ido 
incorporado metodologías profesionales,
como trabajar con una agenda de priorida-
des, con la flexibilidad para que un tema
desplace al otro si lo amerita, y anticipán-
dose para contar siempre con buen mate-
rial.

J. F. M.: Pero han habido cambios… la re-
vista ha aumentado mucho su extensión.
¡Eran 20 páginas cuando empezamos y
ahora son 40! Es muy agradable saber que
la idea que concebimos en aquel entonces
perdura casi 14 años después, y encima va
creciendo.

Parte del equipo de redacción y edición
de la revista junto al presidente de la
Asociación Dr. Luis María Cabral y al Dr.
Domingo Luis Altieri, Director Ejecutivo
de la Publicación

Esta edición aniversario refleja la de-
dicación de quienes creyeron que el
periodismo y la justicia debían darse
una tregua. El equipo de “y conside-
rando …” seguirá trabajando para que
continúe creciendo en extensión,
calidad e información para los asocia-
dos. l
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ban la instrucción inconclusa.
En sintonía con ello enfatizó que el criterio

sostenido por representantes de estos estamentos
del Consejo de la Magistratura en punto a que la
ley sólo prevé la elevación del expediente a con-
sideración del plenario, y que desde allí se puede
reanudar la instrucción, implica de modo liso y
llano despojar de toda virtualidad al postulado
legal. 

En igual sentido adujo que el legislador, en
cualquiera de las interpretaciones posibles e inde-
pendientemente de que en definitiva se trate de
una prescripción o caducidad, limitó el plazo de
instrucción para impedir que las investigaciones
seguidas contra los jueces mantengan su trámite
de modo indefinido -con las consecuencias nega-
tivas que la incertidumbre produce sobre el inves-
tigado- e, incluso, puedan ser empleadas como
elemento de “presión” contra los magistrados que
tienen a su conocimiento asuntos de trascenden-
cia. Citó doctrina de la Corte Suprema de Justicia
de la Nación vinculada a la interpretación de las
normas.

En consonancia con lo expuesto,  señaló
que no debía perderse de vista que la ley deter-
minó un plazo más que razonable, pues tres años
son suficientes para concluir una investigación ad-
ministrativa; a la vez que desde el propio Consejo
muchas veces se cuestionó por moroso el actuar
de jueces que desempeñan tareas en tribunales co-
lapsados y para ese juicio emplearon parámetros
que no guardan ninguna relación de lógica y equi-
dad con los que ese órgano pretendía aplicar a su
propia actividad. 

La moción integró el orden del día de la se-
sión Plenaria del día 16 de febrero del año en
curso. Los consejeros doctores Alejandro Sánchez
Freytes y Mario S. Fera acompañaron con su voto
el pedido de archivo de los expedientes vencidos
y expusieron sus fundamentos. 

El doctor Sánchez Freytes se explayó sobre
la intención del legislador de regular de modo ex-
preso un “plazo razonable” en la investigación de
la conducta de los magistrados, citó jurisprudencia
vinculada de la Corte Suprema de Justicia de la Na-
ción y señaló que el plenario no puede reasumir
facultades que son propias de la Comisión de Acu-

sación y Disciplina. 
Finalizó su exposición destacando que el

consejo debía preguntarse por qué la Comisión de
Acusación y Disciplina no lograba producir dicta-
men dentro del plazo que estipula le ley, y que allí
residía el origen de toda esa problemática.

Por su parte, el doctor Fera fundó su moción
en la hermenéutica que correspondía otorgar a la
disposición legal. Señaló que el juego armónico de
las normas y una interpretación razonable de ellas
no permite extender la actividad instructoria por
encima de los tres años, y que el Consejo de la Ma-
gistratura carece de atribuciones jurisdiccionales
para declarar la inconstitucionalidad de las normas
y alegar que, por ceñirse a los postulados de la
Constitución Nacional, podría legítimamente in-
cumplir con una pauta legal.      

Finalmente, el doctor Fera citó doctrina vin-
culada de la Corte Suprema de Justicia de la Nación
y acentuó la imposibilidad de que el Consejo, en
pos de la vigencia de los expedientes vencidos, in-
voque las facultades constitucionales acusatorias
en desmedro de otras normas constitucionales
como la garantía de defensa, la independencia ju-
dicial y todas las prerrogativas propias de los
miembros de un Poder del Estado.

La moción de los consejeros magistrados no
prosperó al momento de la votación.

Empero, es oportuno señalar que la decisión
del voto mayoritario no fue precedida de ninguna
moción presentada por escrito. Es más, los escasos
fundamentos que se volcaron a la discusión -refu-
tados sin excepción a partir de las consideraciones
de los tres consejeros jueces- no tomaron en con-
sideración que, incluso, el rechazo del archivo de
los expedientes vencidos importaba modificar el
criterio sostenido por el Consejo, en su actual com-
posición, en los legajos N° 427/2007 -y acumu-
lado Nº 396/2010- y N° 480/2007 -y acumulado
N° 145/2008- resueltos en el mes de marzo de
2011 (resolución plenaria N° 9/2011). 

Queremos concluir estas consideraciones
poniendo de resalto que la postura común y con-
junta de los Consejeros Jueces es vista como aus-
piciosa aun cuando  todos los representantes de
otros estamentos se hayan abstenido de acompa-
ñar este criterio, sin sustentar su negativa con nin-
gún fundamento. l

viene de la pag. 1

Plazo de caducidad...
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Cena de
Fin de
año

na vez más, la Asociaciónna vez más, la Asociación
de Magistrados y Funciode Magistrados y Funcio--
narios de la Justicia Nanarios de la Justicia Na--
cional despidió el añocional despidió el año

con una esplendida celebracon una esplendida celebra--
ción. El lugar designado para elción. El lugar designado para el
encuentro fue como ya es cosencuentro fue como ya es cos--
tumbre el elegante hotel Matumbre el elegante hotel Ma--
rriot Plaza, que en la noche delrriot Plaza, que en la noche del
15 de diciembre se llenó de15 de diciembre se llenó de
personalidades del mundo jupersonalidades del mundo ju--
rídico, congregadas para brinrídico, congregadas para brin--
dar por un año de trabajodar por un año de trabajo
productivo y provechoso. Reproductivo y provechoso. Re--
presentantes del ámbito judipresentantes del ámbito judi --
cial y de los ministerioscial y de los ministerios
públicos alzaron sus copaspúblicos alzaron sus copas
para celebrar los logros alcanpara celebrar los logros alcan--
zados y reivindicar el esfuerzozados y reivindicar el esfuerzo
de todos los operadores de lade todos los operadores de la
justicia que bregan cotidianajusticia que bregan cotidiana--
mente desde  sus respectivasmente desde  sus respectivas
funciones para combatir las inifunciones para combatir las ini--
quidades y alcanzar una sociequidades y alcanzar una socie--
dad más justa y democrática.dad más justa y democrática.
La fiesta que anualmente orLa fiesta que anualmente or--
ganiza la Asociación es unganiza la Asociación es un
acontecimiento muy esperadoacontecimiento muy esperado

por los asociados, porque prepor los asociados, porque pre--
senta la oportunidad de reusenta la oportunidad de reu--
nirse con colegas de distintosnirse con colegas de distintos
fueros y también de lejanasfueros y también de lejanas
seccionales. Camaradas a losseccionales. Camaradas a los
que de otro modo no es usualque de otro modo no es usual
encontrar. Una ocasión que,encontrar. Una ocasión que,
para muchos, se ha convertidopara muchos, se ha convertido
en uno de los eventos socialesen uno de los eventos sociales
y políticos más importante dely políticos más importante del
estamento judicial. estamento judicial. 
Entre otras destacadas persoEntre otras destacadas perso--
nalidades, se contaron la Vicenalidades, se contaron la Vice--
presidenta de la Supremapresidenta de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación,Corte de Justicia de la Nación,
Dra. Elena Highton de Nolasco,Dra. Elena Highton de Nolasco,
la Ministra Dra. Carmen Argila Ministra Dra. Carmen Argi--
bay, el Procurabay, el Procuradordor General deGeneral de
la Nación Dr. Esteban Righi, lala Nación Dr. Esteban Righi, la
Defensora General de la NaDefensora General de la Na--
ción, Dra. Steción, Dra. Ste lla Marislla Maris MartíMartí--
nez, el nez, el presidente del  Cpresidente del Consejoonsejo
de la de la Magistratura, Dr.Magistratura, Dr. MarioMario
Fera, Fera, y el Ministro de Jy el Ministro de Justicia yusticia y
DerecDerechos Humanhos Humanos, Dr. Julioos, Dr. Julio
Cesar AlCesar Alak, en repak, en representaciónresentación
del Poder del Poder Ejecutivo. AEjecutivo. Asimismo,simismo,
asistieron loasistieron los presids presidentes deentes de

U

8

institucional
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9

las diferentes comisiones, de las
seccionales de la Asociación de
Magistrados en el interior del país,
y los integrantes del consejo direc-
tivo, como también un sinnúmero
de socias y socios: magistrados y
funcionarios del Poder Judicial de la

Nación y de los Ministerios Pú-
blicos.
El Dr. Luis María Cabral en re-
presentación de la Asociación,
se dirigió a los colegas para
hacer un balance del año y se
refirió a sucesos de orden polí-
tico-institucional que signaron
el 2011 como un año de espe-
cial relevancia.  
En primer lugar, reflexiono

sobre las novedades po-
sitivas, los cambios pro-
vechosos y la conso-
lidación de situaciones
valiosas. Hizo alusión,
por ejemplo, a los avan-
ces en el desarrollo edi-
licio, informático y tec-
nológico; los progresos
alcanzados en la aper-
tura de la justicia “en la
inteligencia de que un
Poder Judicial confiable
presupone la posibilidad
de disponer de meca-
nismos ágiles, sencillos
e inmediatos para asistir

a quien ve amenazados sus derechos y reclama
para poder ejercerlos plenamente”. Comentó

la decisión institucional de que
las comisiones de trabajo de la
asociación, sesionen, al menos
una vez al año, en las provin-
cias, a fin de darle a la Asocia-
ción la dimensión federal que
le corresponde.
Aludió a la realización del Se-
gundo Congreso Nacional de
Funcionarios; evento único en
su especie que alcanzó una
considerable convocatoria. Un
congreso de singular impor-
tancia porque permitió discutir

las dificultades que deben afrontar los
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funcionarios judicia-
les y de los ministe-
rios públicos a coti-
diano en el ejercicio
de sus funciones,
como la organiza-
ción e intervención
en el proceso de
los peritos judiciales,
postulando líneas de
solución y atendien-
do a la re-jerarquiza-
ción en lo proce-

dimental como al reconocimiento
remunerativo de tan importante
función. Un Congreso que alcanzó
conclusiones que serán impulsadas
y cumplidas durante este año
desde la Asociación.
Destacó además el importante
trabajo que llevan a cabo durante
todo el año las Comisiones de la
Asociación, que se dedican al es-
tudio de cuestiones específicas
propias de la vida y funciona-
miento del servicio de justicia,

apuntando el importante trabajo realizado du-
rante el ejercicio en colaboración con la Oficina
de la Mujer de la Corte Suprema en la promo-
ción de políticas para eliminar todas las formas
discriminatorias de género en la vida interna
judicial, programas que también se desarrollan
en el ámbito de la Defensoría General y la
Procuración General. Y mencionó la labor
fundamental que lleva a cabo la Asociación
en materia de capacitación: “Nuestra Escuela
Judicial ha iniciado la utilización del sistema
de video conferencias para sus cursos, y ha
incorporado en su temática un curso que
habrá de repetirse sobre incorporación al de-
recho interno del sistema de los instrumen-
tos internacionales de derechos humanos,
otros de derecho penal, derechos de autor,
etc.. También ha iniciado un plan para pro-
veer de sistemas de video conferencias a
las sedes que no cuentan con ellos, y que
se iniciará por las de San Carlos de Barilo-
che, Roque Sáenz Peña, Río Cuarto, Oberá
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y El dorado”.
No olvidó señalar las
cuestiones en las que
aún es necesario avanzar,
como son la necesidad
de contar con una verda-
dera autarquía financiera
y administrativa que per-
mita desde sus cabezas
al Poder Judicial y los Mi-
nisterios Públicos generar
sus propias políticas de
gobierno sin injerencia

de voluntades ajenas a sus estructuras funcio-
nales. “El respeto pleno a las sentencias judi-
ciales, tanto por los particulares como por los
demás Poderes del Estado y la independencia
del Poder Judicial y los Ministerios Públicos,
son otros de los puntos sobre los que todavía
es necesario seguir trabajando” comentó.
En relación a los proyectos de este año 2012,
aludió con precisión a ideas y propósitos con-
cretos: “Convocaremos a Jornadas Académicas

de la Magistra-
tura para tratar las
reformas proce-
sales que se ave-
cinan, sobre te-
mas del derecho
constitucional y
de fondo. Realiza-
remos jornadas
preparatorias en
todo el país y
concluiremos con
una reunión en la

sede que oportunamente se fije para esta im-
portante tarea en la que queremos participar
para construir un derecho que responda ade-
cuadamente a las necesidades de la sociedad
y a la plena calidad institucional”. Ultimó su
discurso augurando un excelente y provechoso
año para todos.l
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Entrevista al Dr. Nobili

l Sistema Argentino de Infor-
mática Jurídica -SAIJ- es un
servicio gubernamental admi-
nistrado por la Dirección Téc-

nica de Formación e Informática
Jurídico-Legal del Ministerio de Jus-
ticia y Derechos Humanos de la Na-
ción, que provee a la comunidad
información relativa a normas, ju-
risprudencia y doctrina producida
en nuestro país.  

Entre la Asociación de Magistra-
dos y Funcionarios de la Justicia
Nacional, representada por el señor
Presidente, doctor Luis María
Cabral y el Ministerio de Justicia y
Derechos Humanos, representado
por su titular, doctor Julio César
Alak, se celebró un Convenio

Marco de Asistencia y Coopera-
ción.  

A los efectos de determinar y
supervisar las actividades que deri-
ven de la aplicación del Convenio
Marco, las partes acuerdan la crea-
ción de una Unidad de Coordina-
ción, que estará integrada por UN
(1) miembro titular y UN (1) miem-
bro suplente por cada una de ellas.
Fueron designados como miem-
bros de la Unidad de Coordinación,
por el “MINISTERIO” al señor Se-
cretario de Justicia, doctor Alejan-
dro Julián Álvarez como miembro
titular y al señor Subsecretario de
Relaciones con el Poder Judicial,
doctor Franco Eduardo Picardi
como miembro suplente, y por la

“ASOCIACIÓN” al doc-
tor Luis María Cabral
como miembro titular y
al doctor Alejandro Jor-
ge Nobili como miem-
bro suplente.

Para ampliar los
detalles del documento,
el Dr. Alejandro Nobili,
parte integrante del
Convenio, otorgó en
exclusiva a “y conside-
rando...” sus explicacio-
nes sobre el contenido y
la incidencia que tendrá
en nuestra Asociación
la celebración de este
convenio con el Minis-
terio de Justicia de la
Nación.

ESe celebró entre la 

Asociación de 

Magistrados y 

Funcionarios de la 

Justicia Nacional y el

Ministerio de Justicia de

la Nación un convenio

tendiente a desarrollar

actividades y proyectos

en conjunto.

Los Dres. Luis María Cabral y Julio César Alak, firman el convenio

Convenio Con
el saiJ
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entrevista al
dr. aleJandro nobili

¿Cuáles son los objetivos del con-
venio?

Los objetivos del convenio son desarrollar
actividades y proyectos conjuntos con el Minis-
terio de Justicia y Derechos Humanos de la
Nación  tendentes a permitir y promover la par-
ticipación de la Asociación en las políticas des-
tinadas a promover  el intercambio de infor-
mación,  la difusión de actividades y servicios
prestados por el S.A.I.J.; a fin de procurar el
acceso igualitario a la información jurídica y fo-
mentar la realización de estudios, trabajos de
investigación y toda otra actividad que con con-
tribuya al conocimiento del derecho.

Los miembros de la Asociación podrán pu-
blicar sus trabajos de doctrina, recopilación de
jurisprudencia anotada o sistematizada como
cualquier otro trabajo de interés jurídico en In-
fojus.

Infojus (http://www.infojus.gov.ar) es el por-
tal del Ministerio de Justicia y Derechos Huma-
nos que contiene información jurídica (normas,
jurisprudencia y doctrina interrelacionadas) de
acceso libre y gratuito desde cualquier compu-
tadora personal, sin claves de usuario ni otras
condiciones que limiten su uso y que se ade-
cuará a los máximos estándares tecnológicos
para garantizar su llegada a las personas con
discapacidad. Desarrolla su acción en todo el
país, a través de una red virtual y un sistema
de terminales de consulta distribuidas en todo

el territorio nacional (para mayor información
se puede consultar http://www.infojus.gov.ar
/index.php?kk_seccion=quienes_ somos)

Es la cara actual del  Sistema Argentino de
Información Jurídica (SAIJ), servicio adminis-
trado por la Dirección Técnica de Formación e
Informática Jurídico Legal, dependiente de la
Subsecretaría de Relaciones con el Poder Ju-
dicial, de la Secretaría de Justicia del Ministerio
de Justicia y Derechos Humanos.

El portal es ágil, dinámico, de respuesta rá-
pida, con un muy buen sistema de búsqueda
(avanzada, por tesauro, etc.)  y con una interfaz
moderna y de fácil navegación. 

¿Cómo se va instrumentar el objeto
del Convenio? 

La Asociación recopilará los trabajos, que
deberán cumplir con ciertos requisitos de
forma, extensión  (mínima de cinco carillas),
novedad y calidad que serán determinados en
acta complementaria. Los  autores  autorizarán
la publicación a través de un formulario. Los
trabajos tendrán que ser inéditos o haber sido
publicados en medios gratuitos, o con finalida-
des académicas. 

Por su parte, la Dirección Técnica de For-
mación e Informática Jurídico Legal ordenará,
sistematizará, evaluará y analizará si el mate-
rial recibido reúne las características exigidas
para su publicación.

¿En qué estado está el proceso de
implementación y cuáles son las ges-
tiones inmediatas a realizar?

Por de pronto, estamos en la elaboración
del acta complementaria que definirá las ac-
ciones y proyectos que se vayan implemen-
tando y  se establecerá los objetivos concretos
de la primera etapa o faz, plazos para su eje-
cución y recursos humanos, técnicos, etc. que
se destinen.

Estuve reunido con el  Dr. Franco Eduardo
Picardi. Ambos hemos trabajado  en el ámbito
académico, en el judicial y en lo político insti-
tucional. Por tal, nos fue fácil coincidir en  los
aspectos de la puesta en marcha y, en espe-
cial, en que el principal objetivo a lograr es
poder identificar aquellos trabajos de mayor in-
terés para el público destinatario. Por eso es

de vital importancia que la información que se
brinde ofrezca vigencia, actualidad y calidad.

No debemos perder de vista que la infor-
mación está dirigida al público en general
como instrumento de acceso a la justicia y a la
comunidad jurídica especializada, lo cual in-
cluye sectores políticos, judiciales, académi-
cos, profesionales, etc. Es por ello que para la
generación, búsqueda y selección del material
a publicar debe tenerse en cuenta varios pun-
tos de interés.

Las nuevas tecnologías aplicadas permi-
ten la interrelación y maximización de recursos.
Un trabajo especializado o una información de
interés que se publica en INFOJUS, se mues-
tra en otro sitios de consulta específica. De
hecho, generaremos links entre ambos porta-
les.

¿Cuáles son las expectativas?
Toda manifestación del conocimiento o del

saber está destinada por definición a que sea
conocida por otros, y los socios de la Asocia-
ción tienen mucho para dar.

La actividad en la Escuela Judicial; en las
Comisiones; en los congresos, seminarios o
jornadas es un material de excelente calidad
para ser publicado.

Al momento, contamos con las publicacio-
nes de trabajos de doctrina de los anales de la
“Revista Gris”. Consultaremos a los autores.

Otra gran ventaja del Convenio es el doble
control, lo que garantiza la calidad  y facilita su
acreditación. En efecto, si un trabajo fue publi-
cado en la web, ello no es sinónimo de que sea
bueno, pues sabemos que en Internet hay es-
pacio para todo.   Pero la publicación en un por-
tal oficial de las características señaladas, que
pasó por el control de dos comités especiali-
zados (uno de la Asociación, otro del Ministe-
rio) debe tener el mismo puntaje en la grilla de
antecedentes que aquellas a los que se les re-
conoce la mejor calificación por haber sido pu-
blicadas en los diarios especializados de
mayor difusión.

El objetivo principal del Convenio es facilitar
el acceso de todos  a la información que abra
las puertas al sistema de justicia. Informar es
dar igualdad de oportunidades, o el saber
cómo defender o reclamar las suyas. Estos
también son fines de nuestra Asociación.  lDr. Alejandro Nobili
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Para dar atención a delitos especializados

14

l cuidado ambiental, tantol cuidado ambiental, tanto
desde el Poder Ejecutivodesde el Poder Ejecutivo
como desde el judicial, ycomo desde el judicial, y
en especial durante la úlen especial durante la úl --

tima década, ha sido considetima década, ha sido conside--
rado una cuestión primordial.rado una cuestión primordial.

Casos como el conflicto inCasos como el conflicto in--
ternacional de las pasteras enternacional de las pasteras en
Botnia y el interprovincial de laBotnia y el interprovincial de la
causa Mendoza, determinaroncausa Mendoza, determinaron
la necesidad de trabajar conla necesidad de trabajar con--
juntamente para atender losjuntamente para atender los
temas de mayor complejidadtemas de mayor complejidad

E

UnidadFisCal de
investigaCiones

en materia
ambiental

Revista 100:Maquetación 1  15/03/12  12:33  Página 14



15

en materia ambiental. Para atender
a esa necesidad tuvo lugar la cre-
ación de la Unidad Fiscal de Inves-
tigaciones en Materia Ambiental
(UFIMA), que surgió como un con-
venio de colaboración entre la Se-
cretaria de Ambiente y Desarrollo
Sustentable y el Ministerio Público
Fiscal firmado en septiembre de
2006. En el año 2007 la unidad co-
menzó a funcionar con la misión

de generar investigaciones preli-
minares y apoyar las investigacio-
nes en curso vinculadas con de-
litos contra el medio ambiente y,
en particular, las referidas a los he-
chos en infracción a la ley de resi-
duos peligrosos (24.051), a aque-
llos delitos que protegen la salud
pública vinculados con la protec-
ción del ambiente (Arts. 200 al
207 del C.P.), a las infracciones a la

ley 22.421 de protección y conser-
vación de la fauna silvestre, así
como aquellos delitos conexos
con la materia.

El Fiscal Federal de Dolores, Dr.
Ramiro González, fue el magis-
trado elegido para dirigir la uni-
dad. 

entrevista al dr.
ramiro gonzalez

¿Qué consideración cree que tiene
hoy la materia ambiental en el ámbito
jurídico?

El medio ambiente está reconocido como un
derecho de las personas pero también como
una obligación del Estado. La materia am-
biental está despertando hoy es una preocu-
pación considerable en el ámbito jurídico, no
solo por lo complejo de su encuadramiento
legal, sino también por la extraordinaria im-
portancia que su amparo reviste. La protec-
ción tanto del medio ambiente como de los
recursos naturales constituye una base fun-
damental que excede el interés económico y
político, porque determina la calidad de la
vida del hombre en el presente y en el futuro.
La preocupación ambientalista está creciendo
a grandes pasos. En un momento fueron los
bosques, luego el calentamiento global, pero
ahora se ha sumado poderosamente la pre-
ocupación por el agua.
La explotación de los recursos naturales pre-
ocupa por la posibilidad del agotamiento de
los mismos, como también preocupan las
consecuencias del desarrollo económico e in-
dustrial en una contaminación generalizada.
Por esta y otras razones resulta de gran inte-
rés abordar el reconocimiento del derecho
ambiental a nivel constitucional pero igual-
mente el acceso que tiene la población para
defender ese derecho. 

¿Qué impacto cree que ha tenido su
implementación?

La posibilidad de tener una unidad especiali-

zada que se aboque a la temática ambiental
fue en aras de vincular o mejorar el acceso a
la justicia. Algo que se viene pregonando
desde la declaración de Estocolmo de 1972
o la Declaración de Río de 1992, que esta-
blecían como pauta fundamental la posibili-
dad de acceder a la justicia de aquellas
personas vulneradas en su derecho a gozar
de un ambiente sano. La contaminación am-
biental afecta siempre a los habitantes del te-
rritorio, ya sea en forma directa, como la
producción de enfermedades por contamina-
ción del agua o el aire, o a veces en forma

“Resulta de gran
interés abordar el

reconocimiento del
derecho ambiental

a nivel 
constitucional pero

igualmente el 
acceso que tiene la

población para 
defender ese 

derecho”
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muy indirecta, como la gene-
ración de sequias o inunda-
ciones que son resultado de
las mutaciones climáticas.
La unidad ya impulso y/o ini-
cio en 4 años de marcha más
de 1000 investigaciones. La
posibilidad de que haya un
cuerpo especializado abo-
cado exclusivamente a una
temática compleja, poco cla-

ra en lo que se refiere a materia normativa,
significa realmente un logro en el mejora-
miento del estándar de acceso a la justicia. 

¿Qué actividades desempeña esta
unidad especializada?

La unidad tiene 2 funciones. Como bien se-
ñala la resolución que determinó su creación,
inicia investigaciones preliminares que son las
investigaciones previstas en el Art. 26 de la
ley orgánica del Ministerio público con juris-
dicción en todo el territorio de la republica ar-
gentina. Los afectados, no siempre pero si
muy a menudo, suelen ser personas en situa-
ción de vulnerabilidad, que consecuente-
mente, por desconocimiento de sus derechos,
del funcionamiento del sistema o sencilla-
mente por incapacidad material, muchas
veces no se acercan a efectuar denuncias.
Por eso, esta fiscalía se encuentra particular-
mente atenta a cualquier alerta. Trabajamos
en un territorio enorme, de modo que procu-
ramos ampliar cuanto nos es posible el aba-
nico y recabamos toda la información posible
para atender las situaciones donde es nece-

sario intervenir.
Acompañamos y colaboramos también con
investigaciones en curso, que estén o no de-
legadas en los distintos juzgados de la totali-
dad del país, y tenemos la facultad de realizar
un relevamiento de doctrina o jurisprudencia
y crear un mapa judicial, para conocer la si-
tuación existente en los diferentes ámbitos, la
afectación de los ecosistemas y el peligro que
puede significar para las personas. Se trata
de conocer la naturaleza de la pro-
blemática y de ese modo buscar la
solución más viable.
La temática concreta de los delitos
es la ley 24051 residuos peligro-
sos, la ley 22421 de fauna, el Art.
200 y siguientes del código penal.
Y algunos delitos conexos en la
materia, como pueden ser el in-
cumplimiento de los deberes de
funcionario público o algún otro de-
lito: violación de sellos, algún en-
cubrimiento, falsificación de do-
cumentos públicos pero vinculados
con la materia ambiental.
Hay una característica de esta uni-
dad que creo que en alguna me-
dida nos distingue y es que, si bien
el derecho penal formalmente no
actúa sino después de ocurrido el
hecho, en nuestro caso tratamos
de prevenir. Por ejemplo, para fo-
mentar y colaborar en la protección
de la fauna, como es el caso de al-
gunas especies protegidas en la
argentina, en ocasiones monu-
mento nacional o provincial y en

16
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“La conciencia 
ambiental tiene solo
alrededor de media
década, y todavía
esta afianzándose
en la conciencia de
la gente, tratando de
ganarse un lugar en
la contienda con
otros intereses 
políticos, 
económicos, y a
veces sociales”
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peligro de extinción, organizamos talleres,
nos acercamos a las ONG, a la gente de los
lugares donde habitan, y a las propias fuerzas
de seguridad o autoridades administrativas,
guarda parques o las policías provinciales,
para tratar de interactuar y acercar posicio-
nes. 

¿Qué dificultades particulares se pre-
sentan para dar atención a este tipo
de delitos?

Como en todo proceso de conocimiento, la
prueba es prioritaria y suele ser fuente de
grandes complicaciones. En una materia
donde confluyen distintas disciplinas, mas
aun. Creo que a partir de los relevamientos y
la práctica diaria podemos determinar que las
fuerzas de seguridad cumplen muy bien con
una primera etapa como pueden ser releva-
miento, tareas de inteligencia e investigación.
Pueden incluso en ocasiones pasar a una se-
gunda, como la propia extracción de mues-
tras, y realizar algunas pericias. Pero la-
mentablemente, no suelen ser suficiente
cuando ya las pericias o la actividad que sea
se torna más compleja, que es lo que fre-
cuentemente ocurre porque se trata de estu-
dios complicados que demandan apara-
tologia y recursos que no tenemos a disposi-

ción permanentemente 
-y los propios organismos que tienen
que deben realizar los estudios mu-
chas veces tampoco. Por eso prego-
namos la creación de un cuerpo
pericial, que pueda colaborar o coad-
yuvar con la materia ambiental.
Otra dificultad puede ser la determi-
nación de la competencia, que re-
quiere una aceitada coordinación
entre las justicias provinciales y la fe-
deral. Ese es uno de los conflictos
que muchas veces se genera. Estas
cuestiones de competencia dilatan el
tratamiento del objeto de la acción en
sí. En el caso del Riachuelo, por
ejemplo, intervienen el estado nacio-
nal, el estado provincial, la Ciudad
Autónoma de Buenos Aires, 14 muni-
cipios que tienen jurisdicción y com-
petencia, mas allá de que en este
caso se está sorteando bajo la super-
visión de un órgano interjurisdiccional
como es la ACUMAR.
Y un problema similar existe con las
fronteras internacionales. La contaminación
del agua y del aire no conoce de límites ni de
fronteras. Defender la competencia federal,
cuando la afectación del recurso es interjuris-
diccional, es ya una cuestión de prueba. Es
necesario realizar la respectiva investigación

para ver si la afectación efectivamente
trasciende los límites del lugar donde se
comete. 

¿Considera que se está operando
una evolución en cuanto a la  con-
ciencia ecológica social?

La problemática de la contaminación
masiva se remonta al siglo XIX con la re-
volución industrial. Pero no es sino hasta
mediados del siglo XX que la magnitud
del deterioro del medio ambiente adqui-
rió dimensión planetaria. Es a partir de
ese momento que empezó a surgir, len-
tamente al principio pero cada vez con
más fuerza, una verdadera conciencia
ecológica, que se plasma no solo desde
los movimientos populares, sino desde
acciones públicas concretas de los es-
tados.
Nosotros, asistiendo a conferencias,
congresos, actividades e intercambios
académicos podemos notarlo. Existe un
interés creciente, un cambio de mentali-
dad. Creo que los más pequeños son los

que más nos enseñan a los más grandes. El
interés por la realidad ambiental tiene alrede-
dor de media década, no mucho mas, y toda-
vía esta afianzándose en la conciencia de la
gente, tratando de ganarse un lugar en la
contienda con otros intereses políticos, eco-
nómicos y a veces sociales. 
La conciencia ecológica va de la mano de la
educación. Y hoy la enseñanza comprende
también la importancia de cuidar los recursos,
de no arrojar basura. Cada generación parece
tener más cultura y más cuidado en este sen-
tido y eso es algo tremendamente positivo. 
Sin embargo, hoy la protección del medio am-
biente está vinculada principalmente con la
salud de la persona humana. Sería bueno
lograr, desde lo legislativo, una protección in-
tegral y autónoma, que proteja al medio am-
biente como valor en sí mismo. l

“La contaminación
afecta siempre a

los habitantes del 
territorio, ya sea

en forma directa o 
indirecta”
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omo había sido ya expuesto
en el anterior número de “y
considerando...”, cinco comi-
siones fueron convocadas por

el IIº Congreso Nacional de Funcio-
narios – cuatro para funcionarios ju-
diciales y de los ministerios públi-
cos y una por los cuerpos de peri-
tos -, para analizar las distintas

cuestiones relevantes que mere-
cían y era necesarias revisar, por
haber quedado anacrónicas, o por
resultar irrazonables, inapropiadas
o ineficientes para la realización de
las actividades concretas ejercidas
por los distintos funcionarios. De
esa manera, tras un intensivo tra-
bajo de estudio, la Asociación de

Magistrados y Funcionarios de la
Justicia Nacional ha difundido las
conclusiones alcanzadas por las dis-
tintas comisiones. El trabajo de to-
das ellas se ha computado en 49
puntos que representan propuestas
concretas y serán impulsados a tra-
vés de la Asociación para ser incor-
porados a la vida institucional.

C

ConClUsiones

del iiº Congreso

naCional de

FUnCionarios

Comisión 1
Trabajó sobre las facultades procesales de los funcionarios y la necesidad de
adecuación y modificación del rol del secretario. Por el gran número de fun-
cionarios inscriptos para tratar estas cuestiones, como también las caracte-
rísticas particulares de los diferentes fueros, fue dividida en dos sub-grupos:
Penal y Civil:

Grupo Penal
1. Reglamentar las funciones administrativas que de hecho cum-
plen los secretarios y que no se encuentran plasmadas actualmente en
ninguna normativa. Por ejemplo:
a. Atención de los turnos en la instrucción (actualmente es una dele-
gación tácita que hacen los magistrados que no se encuentra en el re-
glamento ni el código procesal).
b. Las funciones administrativas con posibilidad de delegación (ar-

chivo, control de asistencia del personal, etc.).
2. Encomendar esa reglamentación a la comisión de funcionarios
de la Asociación, invitando previamente a todas las delegaciones del
interior a participar de la deliberación y confección del reglamento.
3. Respetar la división de funciones jurisdiccionales y administra-
tivas.
4. Reformar el proceso judicial para tender a la implementación de
la oralidad en todas las instancias del proceso y la asunción del  rol de
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Se ocupó de analizar la responsabilidad 
objetiva de los funcionarios:

19. Reformar el Art. 68 del Reglamento para la Justicia Nacional
(Acordada 17-11-1952 CSJN) y proponer la siguiente redacción:
“Será responsable de la custodia de los expedientes y documentos el
jefe de la Oficina donde estuvieren, sólo si éste hubiere obrado con
dolo o culpa grave”.
20. Generar un canal de comunicación directo, en la Comisión de

Funcionarios de la AMFJN, respecto de las situaciones derivadas de
la sustanciación de sumarios administrativos contra funcionarios.
21. Crear una Oficina de custodia de efectos y documentación, in-
dependiente del Tribunal.
22. Crear un seguro de responsabilidad civil colectivo y optativo
para funcionarios del Poder Judicial de la Nación.

Comisión 2

gestión en unidades especialmente formadas y equipadas, esto es la
oficina judicial.
5. Jerarquizar la función actuarial.
6. Incrementar la remuneración de la función, como consecuencia
de la mayor atribución de funciones.
7. Creación de una Oficina de Recursos Humanos.
8. Especificar las funciones de los secretarios de los Ministerios
Públicos.
Grupo Civil
9. Necesidad de una reforma legislativa:
a. Como reforma superadora de lo establecido en el Art. 38 CPCC
b. Otorgar facultades instructorias y ordenatorias al Secretario –con
control jurisdiccional, de manera tal que cada Secretaría sea una ver-
dadera unidad funcional-
c. Modificar la audiencia prevista en el art. 360 del CPCC autorizando
al Secretario para el dictado de los proveídos, con la posibilidad de re-
visión posterior por parte de los magistrados 
10. Necesidad de un reconocimiento de la labor que actualmente es
llevada a cabo por los secretarios mediante un acto expreso de delega-
ción por superintendencia.

11. Dictar un Estatuto en el que se determinen las funciones del Se-
cretario, teniendo en cuenta las particularidades de cada fuero
12. Reubicar a los funcionarios, según las necesidades de los juzga-
dos.
13. Proponer que los jueces de primera instancia cuenten con el
cargo de relator.
14. Modificar, en las jurisdicciones del interior del país, la estructura
del juzgado multifueros, estableciendo la actuación por materia.
15. Asignar como tareas específicas de quienes poseen el cargo de
prosecrerario administrativo o jefe de despacho, las atinentes a direc-
ción de personal, elaboración de estadísticas, notificaciones al Minis-
terio Público)
16. Posibilidad de proposición y consulta ante designaciones de em-
pleados – es decir, nombramientos y ascensos-.
17. Respetar la división de funciones jurisdiccionales y administra-
tivas.
18. Que el Congreso Nacional de Funcionarios se lleve a cabo, en
lo posible, en forma anual o al menos cada dos años y así poder evaluar
los avances obtenidos en las propuestas presentadas.

Comisión 3
Trató acerca de la ubicación institucional en la carrera judicial y la situación
de los funcionarios en concursos y posibilidades de subrogancia ante even-
tuales vacantes. En ese contexto, arribó a conclusiones en materia de subro-
gancias, capacitación, contratos e interinatos y concursos:

Subrogancias
23. Que la solución de fondo y paliativo definitivo a esta problemá-
tica es la reforma legal en la integración de las listas de subrogantes y
su efectiva puesta en funcionamiento. En este sentido, toma especial
relevancia el proyecto de ley de la A.M.F.J.N. que prevé la incorpora-

ción de los Secretarios a las listas de jueces subrogantes que han de
recibir acuerdo del Senado de la Nación, cuyo tratamiento y aproba-
ción por parte del Congreso de la Nación se estima prioritaria.
24. De la misma manera se considera necesario asignar prioridad a
los funcionarios a la hora de designar magistrados subrogantes, toda

UNCIONARIOSF
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Se concentró en las cuestiones concernientes 
a la jerarquización funcional:Comisión 4

35. Otorgar estabilidad formal a quienes se encuentran en condicio-
nes no sólo de idoneidad sino también de permanencia en el cargo,
para lograr la jerarquización de los funcionarios pues no es suficiente
la comprensión de la tarea que desempeñan.
a. Reducir el plazo para la adquisición de la estabilidad formal, de
cinco a tres años.
b. Que se dicte una resolución en la que la CSJN establezca que todos
los funcionarios que tengan más de tres años ininterrumpidos en la
función deberían acceder a  la estabilidad  formal una vez cumplido el
límite temporal dado que los requisitos de idoneidad ya fueron meri-
tuados con la sucesiva prórroga de los contratos.
c. Para ello, modificar el procedimiento vigente para que una vez re-
mitida la última prórroga del contrato, las Cámaras Federales y/o los
Tribunales Orales que correspondan informen si el funcionario se en-
cuentra próximo a cumplir con los tres años, y si ha incurrido o no en
alguna causal que impida su ingreso como personal efectivo (art. 12
del Reglamento para la Justicia Nacional).
d. Dictar una resolución de efectivización para cada funcionario, a fin
de evitar la espera innecesaria que se produce actualmente.
e. Que se considere como ejercicio de la función, aún cuando el fun-
cionario cambie de funciones e incluso de instancia, a los efectos del
cómputo para la adquisición de la estabilidad formal.

f. Que se contemplen situaciones especiales de inestabilidad, en espe-
cial, de género (por ej.: embarazos, licencias por maternidad) a los
efectos de proteger la estabilidad toda vez que hasta el presente, no se
llevan a cabo los aportes, no es posible cubrir vacantes, no se computa
el plazo para la antigüedad, etc.
36. Debe jerarquizarse la carrera judicial del funcionario pues no es
sólo un medio para llegar a un fin, sino que es un fin en sí misma. La
justa retribución es el elemento primordial para comenzar por efecti-
vizarla, debido a que por diferentes razones el salario de funcionarios
ha sufrido un detrimento de considerables proporciones lo que ha mo-
tivado un importante achatamiento de lo que se ha denominado la “pi-
rámide salarial” provocando que se perciban salarios poco
diferenciados, iguales y en algunos casos inferiores a quienes ejercen
una responsabilidad funcional inferior.
a.Reactivar de manera efectiva las gestiones para la inclusión –a la to-
talidad de los funcionarios- en el suplemento salarial por permanencia
superior a diez años en el cargo, creado por las Acordadas 75/93, 37/94
y 35/95 que tramita en el Expediente 2882/2010 de la CSJN.
b.Continuar con las acciones destinadas al pago de subrogancias a los
funcionarios, con el mismo régimen que para magistrados (expediente
Nº 1922/2010 CSJN).
c. Propugnar la creación de un rubro salarial exclusivo para todos los

vez que la especialidad técnica y conocimientos específicos de la fun-
ción que asisten al Secretario justifican la preferencia.
25. Apoyar en un todo lo solicitado mediante el expdte. n°
1922/2010, en cuanto a la reducción a cinco días en el plazo estipulado
para el cobro de licencia entre pares, cualquiera fuera el motivo.
26. Promover la incorporación de los funcionarios del Ministerio
Público que ejercen el rol ad hoc a la ley nacional de subrogancias,
más allá de que sean institutos diferentes, en el sentido de que, aquellos
funcionarios que puedan actuar como ad hoc, integren una lista con
las mismas particularidades que la de la subrogancias de jueces (se
procura un procedimiento en el que intervengan el Poder Ejecutuvo y
Legislativo. Ello con el objeto de brindar mayores garantías, y seguri-
dad institucional para el funcionario y su asistido en el ámbito de la
defensa pública). Todo ello sin perjuicio de la reglamentación interna
de cada Ministerio, como ser el test de idoneidad implementado en el
Ministerio Público de la Defensa.
Capacitación
27. Ver la posibilidad, en pos de brindar una capacitación en pie de
igualdad, de implementar un sistema de e-learning en aula virtual, mo-
dalidad de distancia y que posean puntaje equivalente, a los efectos de
los concursos, a los que otorga la Escuela Judicial del Consejo de la
Magistratura.
Contratos e interinatos
28. Proponer que el plazo de efectivización para los funcionarios
contratados sea de tres años. A tal fin, las Cámaras de Apelaciones y
los Ministerios Públicos, anualmente, harán una lista que refleje la si-
tuación de sus contratados.
29. Solicitar, en cuanto al procedimiento de confirmación en el
cargo, que no se requiera aprobación posterior de la Cámara y Minis-

terios Públicos respectivos. Se requiere una efectivización que opere
de manera automática una vez transcurrido el plazo pertinente, pues
se entiende que la idoneidad está comprobada por la renovación siste-
mática del contrato del funcionario.
30. En la misma tónica, requerir que en aquellos casos en que se
prevean benficios en materia salarial –v. gr. permanencia en catego-
ría-, el cómputo del tiempo para acceder al beneficio sea computado
en su totalidad. En otras palabras, en caso de cambiar temporalmente
de función, dicha situación deberá tener efectos suspensivos y no in-
terruptivos en el cómputo del plazo (ver comisión jerarquización fun-
cional).
31. Compartir y apoyar el proyecto presentado por la A.M.F.J.N.
ante la CSJN en el mes de junio de 2011, vinculado con la necesidad
de efectivizar a los funcionarios interinos. Ante ello y para el caso de
la reincorporación del funcionario titular, los secretarios interinos pa-
sarían a desempeñar funciones como secretarios volantes, pertenecien-
tes al cuerpo de la respectiva Cámara.
Concursos
32. Apoyar la ponencia “La carrera judicial: su valoración en el
marco de los concursos celebrados en el ámbito del Consejo de la Ma-
gistratura del Poder Judicial de la Nación” del Dr. Diego Amarante en
todos sus términos.
33. Hacer saber, por intermedio de quien corresponda, la preocupa-
ción de los funcionarios acerca de la excesiva extensión del trámite de
los concursos.
34. Fomentar en el marco de la A.M.F.J.N. la creación de una sub-
comisión que funcione en la órbita de la Comisión de Funcionarios,
encargada de analizar las problemáticas que emergen de la reglamen-
tación de concursos públicos.
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funcionarios, tanto del Poder Judicial como los de los Ministerios Pú-
blicos, el que puede denominarse, a modo de ejemplo “mayor respon-
sabilidad funcional” o “mayor disponibilidad funcional”.
d. Propiciar la conformación de una comisión salarial dentro de la
A.M.F.J.N. para elaborar el planteamiento de los temas, ocupándose
de su seguimiento, como así también de emitir informes periódicos
sobre el avance de las gestiones.
37. Modificar el Art. 48 del Reglamento para la Justicia Nacional,
por el cual, el párrafo cuarto según Acordada 48/76 del 14/11/1976 y
278 del 28/11/78, la Corte y las Cámaras por razones de mejor servicio,
pueden intimar a los agentes de sus respectivas dependencias para aco-
gerse a los beneficios jubilatorios. Proponer, en este aspecto, que la
Comisión de Funcionarios se avoque al estudio de un proyecto, en
forma conjunta con la Delegación Corrientes.
38. Se consideró, en el seno de la presente comisión, por mayoría, que

no existe alguna norma que impida el derecho al sufragio de los funcio-
narios incorporados al padrón de los magistrados, respecto de los votos
de funcionarios en el Consejo de la Magistratura y, por lo tanto, solicitar
a la A.M.F.J.N. que se realicen las gestiones pertinentes.
39. Modificar el art. 17 inciso “a” del Estatuto de la Asociación, a
fin de elevar a 25 el número de vocales del Consejo Directivo para que
10 de esos cargos sean ocupados por representantes del estamento de
los funcionarios y 15 de los magistrados. En ambos casos, asegurando
la representación de los Ministerios Públicos y Peritos.
40. Aprobar una mayor representación de secretarios en las Presi-
dencias de las Comisiones de toda la Asociación.
41. Solicitar la periodicidad de la realización de los Congresos Na-
cionales de los Funcionarios y su realización en jurisdicciones del in-
terior para lograr una mayor participación federal.

Agrupó a los peritos, que analizaron los aspectos y cuestiones que necesitan
modificarse concernientes a su función:Comisión 5

Jerarquización de la función pericial
42. A más de 50 años de vigencia del decreto-ley que organizó la
justicia nacional y federal, la Comisión acordó, por unanimidad, re-
clamar el urgente cumplimiento de la disposición establecida por el
artículo 54, en cuanto a la conformación de cuerpos técnico-periciales
en los lugares de asiento de Cámaras Federales del interior del País.
43. Asimismo se logró acuerdo unánime, en cuanto a señalar que
afecta la jerarquía de la función pericial, la atribución “ad hoc” o la
designación de profesionales en el escalafón administrativo.
Esta situación vulnera el requisito constitucional de acceso a cargos
públicos fundado en la idoneidad académica, la que solo puede ser ob-
jetivamente demostrada a través del procedimiento de selección con-
cursal público. 
En otro orden, la situación de marras no se corresponde con la real res-
ponsabilidad originada en el ejercicio de la función, ya que no difiere
en la práctica diaria, de la que alcanza a las/os peritos titulares.
Categorización del cargo pericial
44. Se estima que la actual ubicación del cargo pericial en la estruc-
tura administrativa es estática e infringe el derecho que le asiste a todo
funcionario a gozar de una carrera judicial en los términos del artículo
15 del decreto-ley 1285/58.
La eventualidad del desempeño de cargos de decisión (decana/o, vice-
decana/o) no constituye ninguna expectativa de carrera judicial pues
se funda en el principio de representatividad, distinto al garantizado
por la norma legal
45. Se obtuvo consenso por mayoría en proponer la formación de
un grupo de trabajo pluri-sectorial con el objeto de elaborar un pro-
yecto de estructura orgánico-funcional y una carrera judicial que con-
crete la disposición legal e incluya la participación en la instancia
superior común; esto es, la Dirección General Pericial.
Reglamentación orgánica
46. Se logró acuerdo unánime en cuanto a señalar la urgente nece-
sidad de completar el proceso de reglamentación orgánica iniciado du-
rante los últimos años y, hasta ahora, limitado al Cuerpo Médico
Forense y al Cuerpo de Peritos Contadores Oficiales.

Está pendiente el tratamiento, por parte del Alto Tribunal, del regla-
mento del Cuerpo de Peritos Calígrafos Oficial y la regulación orgá-
nica de peritos tasadoras/es.
Un particular aspecto inherente a la reglamentación es la previsión,
adecuada y suficiente, del recurso humano (profesional, técnico y ad-
ministrativo), íntimamente vinculado a la disponibilidad, eficiencia y
eficacia del servicio pericial.
47. Una situación análoga se observa en materia de reglamentación
de procedimientos de selección para ocupar cargos periciales dentro
de la cual, además, coincidimos en destacar la conveniente de incor-
porar una cláusula de renovación automática de las vacantes que pro-
ducen con el transcurso del tiempo para evitar demoras en la decisión
de la Administración cuya consecuencia inmediata es la grave afecta-
ción del servicio pericial.
Actualización de la Capacitación
48. La actualización de la capacitación profesional es una necesidad
que debe ser reconocida y garantizada como derecho de la /del perito.
Algunas de las actividades cumplidas por los cuerpos técnicos peri-
ciales son generadoras de recursos genuinos, a la fecha desactualizados
en sus costos.
Coincidimos en proponer que un porcentaje de dichos ingresos se des-
tine a un fondo para actualización de capacitación. Asimismo, que el
estamento sea incluido en convenios con entidades académicas y pro-
fesionales, de modo de asegurar una mayor disponibilidad y mejor ac-
ceso a los medios que permiten mantener la actualización profesional
continua que reclaman las respectivas disciplinas periciales para que
las/os funcionarios que las ejercen constituyan, efectivamente, un re-
curso humanos verdaderamente experto.
Anexo I
49. Acompañamos la iniciativa de la Comisión 2 referida a la nece-
sidad de obtener un seguro de cobertura del riesgo profesional por ejer-
cicio de la función pericial, ajustado a sus particulares características
técnicas, legales y reglamentarias. l
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Sistemas comparados

radicionalmente, en la gran
mayoría de los países latino-
americanos, el proceso de
selección, nombramiento y

promoción de magistrados ha sido
objeto de polémica y duros cues-
tionamientos. La necesaria autono-
mía con la que deben contar los
Poderes Judiciales puede verse fá-
cilmente comprometida en razón
de la excesiva injerencia que fre-
cuentemente tienen los poderes
políticos en su constitución y admi-
nistración. Una injerencia que pa-
rece fuera de lugar, si se considera
que un aspecto fundamental de la
función judicial consiste en velar
por la legalidad y el respeto a la
constitución en el accionar de los
demás poderes, lo que exige ne-
cesariamente una solida indepen-
dencia.
En la República Argentina, el

Poder Judicial aún necesita fortale-
cerse en cuanto al respeto de las
decisiones jurisdiccionales como a
su autonomía. Aunque en los últi-
mos años, se han incorporado
avances nada desdeñables.  
La incorporación del Consejo de

la Magistratura determinó un
punto de inflexión, y significó un
enorme progreso en la consolida-
ción de la justicia independiente,
poniendo un bloqueo a la selec-

ción unilateral de jueces por parte
del poder ejecutivo. Pero la auto-
nomía judicial aun está lejos de
estar afianzada. De los 13 integran-
tes que componen el Consejo la
mayoría son representantes de po-
deres políticos -3 por la Cámara de
Senadores, 3 por la Cámara de Di-
putados y 1 por el Poder Ejecutivo
Nacional-.
Ciertamente existen razones

concretas que determinan que el
poder judicial sea un poder no po-
lítico: si su nombramiento y perma-
nencia en los cargos estuviese de-
terminado por el voto popular, su
accionar estaría subordinado a la
voluntad de esas mayorías que lo
han elegido, quedando su inde-
pendencia seriamente comprome-
tida. 
La naturaleza de los órganos de

justicia requiere un accionar firme y
objetivo: no se puede condenar o
absolver a un ciudadano por res-
ponder o no a intereses determina-
dos. Ninguna mayoría, por aplas-
tante que sea, podría hacer legítima
la condena de un inocente o la ab-
solución de un culpable.
Los métodos y criterios utiliza-

dos para la selección del cargo de
magistrados y jueces, no solo están
relacionados con estándares míni-
mos de profesionalismo, si no que

T
Sistemas comparados

de administración y 

funcionamiento de la

justicia en Ecuador,

Perú, Bolivia, Colombia,

Venezuela y Chile.

estrUCtUra de

la JUstiCia en

amériCa latina

Palacio de 
Justicia de
Buenos Aires
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constituyen una parte fundamental
en la constitución de los estados re-
publicanos y democráticos. Los dis-
tintos países cuentan con distintos
métodos, pero la tendencia latino-

americana parece ser bastante ho-
mogénea en este sentido. En ellos
se suscitan conflictos similares y de
la misma forma que los magistra-
dos argentinos, bregan por la con-

solidación de una división encau-
sada de poderes. 
A continuación expondremos en

forma acotada como funciona la
justicia en los siguientes países:

En 1997 se logró romper con el sis-
tema tradicional de corte eminente-
mente político que operaba en

Ecuador. Por primera vez en su historia lograron que el
Congreso y los partidos políticos queden, al menos for-
malmente, sin poder de decisión en el proceso de selec-
ción y nombramiento de magistrados. Para lograr esto se
adoptó un sistema de cooptación y se sumó a este pro-
ceso, la Comisión de Recursos Humanos del Consejo de
la Judicatura.

La Corte Suprema, compuesta por 31 miembros, llena
sus vacantes mediante la elección de sus futuros miem-
bros por medio de la terna que le realiza la Comisión de
Recursos Humanos del Consejo Nacional de la Judica-
tura. Éstos últimos son los encargados de organizar y ad-

ministrar los concursos de oposición y méritos a los efec-
tos de proponer a los
candidatos. 

Por último vale aclarar
que las designaciones
deben respetar un princi-
pio constitucional según
el cual las vacantes que
se producen deberán lle-
narse alternativamente
con candidatos prove-
nientes de la propia ca-
rrera judicial, del libre
ejercicio profesional y de
los medios académicos.

Tribunales de 
Justicia de
Ecuador

De acuerdo a su nuevo marco constitucio-
nal, el Consejo Nacional de la Magistratura
(CNM), con el

apoyo de la Academia de la
Magistratura, tiene a su cargo
la totalidad del proceso de se-
lección, nombramiento y pro-
moción de magistrados del
Poder Judicial y el Ministerio
Público.

El CNM se encarga de esto
mediante la realización de
concursos públicos de méritos
y la aprobación previa de cur-
sos de capacitación. Se logró
excluir así, cualquier intervención de los poderes Ejecu-
tivo y Legislativo. Los integrantes de los órganos de di-
rección del Consejo y la Academia no provienen de
ninguno de los poderes políticos ni son designados por

éstos, procurando que su  funcionamiento y decisiones
respondan a criterios jurídicos y técnicos antes que a in-

tereses políticos. 
La representatividad plura-

lista que posee el CMN  es
uno de los puntos clave en el
proceso de selección ya que
está compuesto por 7 miem-
bros: 1 designado por la Corte
Suprema, 1 por la junta de fis-
cales supremos, 2 por los rec-
tores de las universidades
publicas y privadas, 1 por el
colegio de abogados y 2 por
los restantes colegios profesio-

nales. De esta manera, se superaron las deficiencias del
modelo anterior, que encargaba estas funciones funda-
mentalmente al Poder Ejecutivo con la participación del
senado, a través de su ratificación.

Palacio de 
Justicia de Perú

eCUador

Perú

En Bolivia,  el Consejo de la Judicatura
se compone por cuatro miembros y no se

requiere pertenencia
a ningún estamento
particular para el
nombramiento. Este
Consejo cuenta con
atribuciones, entre
las que se encuen-
tran, presentar al
Congreso las nómi-
nas con los candida-
tos para formar la
Corte Suprema. A su
vez, presenta a la

Corte ternas entre las que se elije a los miembros de las
Cortes Superiores de Distrito, y  realiza el mismo proce-
dimiento para la designación de los jueces ordinarios.

El presidente del Consejo de la Judicatura es, al mismo
tiempo, presidente de la Corte Suprema de Justicia. Junto
con los demás consejeros, son designados por el Con-
greso, determinando la preponderancia política en la de-
signación de la justicia boliviana.

Como se surge de la explicación, el papel que cumple
el Consejo en el proceso se podría denominar como un
“filtro”. Dependerá de la forma y los criterios que utilicen,
para dilucidar si constituye un avance en la despolitiza-
ción y si pueden asegurar el prevalecimiento de la ido-
neidad profesional y méritos personales a la hora de
proponer a los distintos magistrados. 

Palacio de 
Justicia de 
Bolivia

bolivia
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Es uno de los Estados que creó un
Órgano independiente a los efectos
de modificar el método de cooptación

ejercido por el poder judicial a través de la Corte Su-
prema. A estos efectos, previsto en la Constitución de
1991, nació el Consejo Superior de la Judicatura (CSJ),
el cual posee una sala administrativa, compuesta por  6
miembros, de los cuales 2 son designados por el máximo
tribunal, 1 por la Corte Constitucional y 2 por el Consejo
de Estado.

Esta Sala tiene entre sus funciones, la proposición de
listas de candidatos a la Suprema Corte a efectos de que
nombren a sus propios magistrados y a los jueces de los
demás niveles. La selección de los candidatos se realiza
mediante concursos de méritos públicos y abiertos, los

cuales son permanentes, ya que deben garantizar la dis-
ponibilidad de recursos humanos para la provisión de las
vacantes que se presenten en cualquier especialidad, ca-
tegoría y sede territorial. De esta manera, la Sala Admi-
nistrativa del CSJ actúa como limitante al método de
cooptación. 

La nueva Constitución de 1999
encomienda a la Asamblea Nacio-

nal el nombramiento
de magistrados, te-
niendo como filtros
un Comité de Postu-
laciones Judiciales y
un Poder Ciudadano
(denominado Con-
sejo Moral Republi-
cano) integrado por
el Defensor del Pue-
blo, el Fiscal General
y el Contralor Gene-
ral. Según esta
nueva Constitución,

el ingreso a la carrera judicial y el ascenso de los jueces
se harán por concursos de oposición, que serán públicos
para asegurar la idoneidad y excelencia de los aspiran-
tes; éstos serán seleccionados por los jurados de los cir-
cuitos judiciales.

Gracias a esta reforma constitucional, Venezuela logró
erradicar las permanentes designaciones que se efectua-
ban por la incidencia de intereses comunes de los aspi-
rantes a magistrados con los distintos partidos políticos,
por la elección de magistrados según sus méritos perso-
nales y su carrera profesional. ventajas y desventajas, no
es el objetivo de esta nota resaltarlas, sino simplemente
recordar el hecho de que el objetivo siempre se mantiene
firme y que de a poco y observando a nuestro alrededor
nos podemos acercar a un sistema irrefutable, transpa-
rente y funcional.

Palacio de 
Justicia de 
Venezuela

Este país en particular, carece de un órgano
equivalente al Consejo de la Magistratura o Ju-
dicatura. Es de los pocos países que mantiene

el sistema tradicional de nombramiento en el que el Jefe de
Estado es quien elige quienes serán los magistrados. Vale
aclarar que en la última reforma constitucional se realizaron
ciertas modificaciones sobre este proceso.

En 1925 se estableció un sistema mixto, al expresar que
los ministros y fiscales de la Corte Suprema eran elegidos
por el Presidente de la República de entre cinco personas
propuesta por la misma Corte. El mismo proceso siguen
los miembros de las  Cortes de Apelaciones y los jueces
letrados.

Su carta fundamental actual, reformada en 1997, deli-
mita un sistema similar al anterior, agregando que la elec-
ción por parte del Jefe de Estado deberá contar con la

aprobación de  dos tercios de los
miembros en ejercicio del Senado. Al
margen, se aumentó el número de
integrantes de la Corte Suprema que
estará conformada por 21 ministros,
5 de los cuales deberán ser aboga-
dos externos al Poder Judicial.

Si bien uno de los objetivos de la
reforma es reforzar la legitimidad de
la Corte Suprema, generando una
mayor transparencia en el nombra-
miento de los magistrados al incluir
al senado en el proceso, es claro
que Chile mantiene una fuerte ten-
dencia tradicional en la que la politi-
zación del proceso es latente.

Tribunales de 
Justicia de
Chile

Colombia

venezUela

Chile

Palacio de 
Justicia de
Colombia

Entonces y de acuerdo a lo ex-
puesto, puede decirse que la ten-
dencia predominante en la región,
es dejar de lado el sistema político
de nombramiento de magistrados.
La politización no le es útil al

poder judicial siempre que éste pre-

tenda mantener su independencia e
imparcialidad. Aún estamos lejos de
lograr el objetivo de una indepen-
dencia y una autonomía plena.
Todos los sistemas tienen sus

ventajas y desventajas. No es el ob-
jetivo de esta nota resaltarlas, sino

simplemente recordar el hecho de
que el objetivo siempre se mantiene
firme y que, con el correr del tiempo
y observando a nuestro alrededor,
podemos aproximarnos a un sis-
tema irrefutable, transparente y fun-
cional. l
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DR. VICTOR VÉLEZ, NUEVO 
PRESIDENTE DE LA FEDERACIÓN 
ARGENTINA DE MAGISTRATURA

En el marco de la Asamblea Ordinaria N° 81 de la
FAM, realizada en diciembre en el Salón Federal ubi-
cado en la Ciudad Autónoma de Buenos Aires, se eli-
gieron las nuevas autoridades de su Junta de Gobierno.
Electo por unanimidad, el magistrado oriundo de la
Provincia de Córdoba, ejercerá la función de Presi-
dente frente a esta prestigiosa institución. En el mismo
acto, se procedió a la votación de los miembros de la

Comisión Directiva y demás autoridades, quedando confor-
mada la Mesa Ejecutiva de la siguiente forma:
Presidente: Dr. Víctor María Vélez (Córdoba).
Vicepresidente 1º: Dra. María Rosa Caballero de Aguiar (Jujuy).
Vicepresidente 2º: Dr. Daniel Rucci (Santa Fe).
Secretario de Relaciones Institucionales: Dr. Alberto Javier Seró (Entre Ríos).
Secretario de Políticas Judiciales: Dr. Daniel Marchetti (Salta).
Secretaria de Defensa de la Magistratura: Dra. Analía Durand de Cassis (Corrientes).

NOTICIAS CORTAS Y COMUNICADOS

NUEVAS AUTORIDADES EN EL CONSEJO DE
LA MAGISTRATURA

En la Sala del Plenario “Lino Palacios” ubicada en el segundo
piso del edificio de Libertad 731, el Consejo de la Magistra-
tura de la Nación
eligió por mayoría
al Dr. Manuel
Urriza para ejer-
cer su presidencia.
La vicepresidencia
será ejercida por
el camarista Mario
Fera, quien junto al
flamante presidente, ejercerán sus cargos por el plazo de un
año a partir del 10 de febrero del presente.
En el acto, se encontraban, entre otros, el Presidente de la
Corte Suprema de Justicia de la Nación, Ricardo Lorenzetti;
el Secretario General de Administración del Máximo Tribunal,
Daniel Marchi; el titular del Ministerio Público Fiscal, Esteban
Righi, el Secretario de Justicia de la Nación Dr. Alejandro Julián
Álvarez, la Defensora General de la Nación, Stella Maris Mar-
tínez, representantes de los Colegios Públicos de Abogados,
legisladores y funcionarios.
En su discurso, el nuevo presidente se refirió a las gestiones
realizadas durante el año 2011, en su carácter de Presidente
de la Comisión de Selección, con la apertura de concursos
que comenzaron a mediados de año para cubrir 72 vacantes
de jueces.  Además se pronunció sobre el avance de los juicios
de lesa humanidad y el avance en la comisión de disciplina de
las denuncias por razones objetivas y subjetivas que se deben
sintetizar. En otro orden de ideas, informó sobre el área in-
ternacional en un trabajo conjunto con la Corte Suprema
para la realización de la Cumbre Iberoamericana.
Junto al Presidente de la Corte Suprema, Dr. Ricardo Loren-
zetti, procedieron a la lectura y posterior firma del acta por
parte de las autoridades presentes.

MUESTRA DE ARTE EN
LA ASOCIACIÓN

Auspiciada por la Co-
misión de Cultura de
nuestra Asociación y
el Rótary Club de
Boedo San Cristobal,
invitan a la exhibición
de las obras del artista

plástico argentino Ricardo Golovko durante el mes de
marzo en el Salón Comedor. La organización de la muestra, es-
tuvo a cargo del Presidente de la Comisión de Cultura de la
Gobernación Rotaria D. 4890, Xavier Barrera Fontenla, quien
expuso y fue parte de anteriores exposiciones. Ricardo Go-
lovko, lucirá sus obras de estilo de arte  figurativo–paisajista. 

ESCUELA DE CAPACITACIÓN JUDICIAL Y UNIVERSIDAD DEL SALVADOR

La Escuela de Capacitación Judicial de la Asociación de Magistrados  y
Funcionarios de la Justicia Nacional tiene el agrado de dirigirse a Ud., a
los efectos de informarle sobre reciente la firma del Acta Específica Anexa
1 en el marco del Convenio de Capacitación Judicial y de Cooperación
Académica entre la Universidad del Salvador y la Asociación de Magistrados y Funcionarios de la Justicia Nacional.
El convenio cuenta con reducciones arancelarias para asociados, personal del Poder Judicial de la Nación y de los
Ministerios Públicos que sean alumnos de la Escuela de Capacitación Judicial o de la Comisión de Capaci-
tación y Actividades Académicas, y para directivos de la Asociación, en cupos determinados, del CINCUENTA por

ciento (50%) para inscripciones en las carreras de especialización, doctorados y maestría que se dictan en la Facultad de
Ciencias Políticas de la Universidad del Salvador:
ESPECIALIZACIÓN EN DERECHO 
PROCESAL
(Acreditación CONEAU Res.  nº 936/09)
Director: Dr. Adolfo A. Rivas
Duración: 2 años
Días de cursada: lunes y jueves de 18 a 21
hs.
Condición de Ingreso: Título de Abogado
Título a otorgar Abogado Especialista en
Derecho Procesal
Cupos: 8

ESPECIALIZACIÓN EN CONTRATOS Y 
DERECHO DE DAÑOS
(Acreditación CONEAU Res. nº 632/10)
Director: Dr. Carlos A. Ghersi
Duración: 2 años
Día de cursada: lunes de 17 a 21
Condición de Ingreso. Título de Abogado
Título a otorgar: Abogado Especialista en
Contratos y Derecho de Daños
Cupos: 5

DOCTORADO EN CIENCIAS JURIDICAS

(Acreditación CONEAU Res. nº 366/05
Director: Dr. Carlos A. Ghersi
Duración: un año
Día de cursada: Según el/los Seminario/s
elegido/s
Condición de Ingreso: Título de Abogado y
al menos 360 horas de Posgrado aproba-
das
Título a otorgar: Doctor en Ciencias Jurídi-
cas
Cupos: 8

DOCTORADO EN DERECHO PENAL Y CIENCIAS 
PENALES
(Acreditación CONEAU Res. nº 188/07)
Dirección a/c Dr. Práxedes Sagasta
Duración: un año
Día de cursada: Según el/los Seminario/s
elegido/s
Condición de Ingreso: Título de Abogado y
al menos 360 horas de Posgrado en Dere-
cho Penal aprobadas
Título a otorgar: Doctor en Derecho Penal y
Ciencias Penales
Cupos: 6

MAESTRÍA EN CIENCIA DE LA LEGISLACIÓN

Cupos: 10
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a tendencia en los pa-
íses del continente se
dirige firmemente
hacia el fortalecimien-

to de los órganos esenciales
en la prestación del servicio
de justicia. En el caso de la
Defensa Pública, las corrien-
tes actuales han entendido
que su autonomía funcional
y autarquía financiera consti-
tuyen factores fundamenta-
les en la prestación de un
servicio de justicia eficiente
e imparcial.
En Latinoamérica, tradicio-
nalmente se ubicó a la De-
fensa Oficial dentro de las
dependencias del Poder Ju-
dicial. Por diversas razones,
y dependiendo de cada lu-
gar y de cada normativa,
esta situación minó la nece-
saria autonomía del servicio
y creó desconfianza en los

asistidos, que solían ver a sus
defensores como parte del
mismo poder que los senten-
ciaba. Así lo atendió también la
Defensora General de la Nación
y Secretaria General de la
AIDEF, Dra. Stella Maris Martí-
nez, que en ocasión de la en-

trevista publicada en el Nº 98 co-
mentó a “y considerando…” que
“no puede haber una defensa de
calidad cuando está subordinada,
ya sea al Ministerio Público Fiscal,
al Procurador, o al mismo Poder Ju-
dicial. Para que la Defensa Pública
sea fuerte debe ser independiente,
tener su propio presupuesto y
poder diseñar las líneas estratégi-
cas que obedecen a una realidad
distinta. No es lo mismo acusar o
juzgar que defender”. 
La República del Paraguay se ha
sumado, el 23 de octubre pasado,
a las naciones que como Brasil y la
Argentina cuentan a nivel federal
con un sistema de Defensa Pública
autónoma e independiente. Gra-
cias al esfuerzo y tesón de su De-
fensora General, la Dra. Noyme
Yore Ismael, que recibió el apoyo
de todos los colegas de su país y
el del Bloque de Defensores Públi-
cos Oficiales del MERCOSUR
(BLODEPM) y la Asociación Intera-
mericana de Defensorías Públicas
(AIDEF), el Congreso de la Nación
paraguaya, sancionó, tras 9 años
de análisis, la ley orgánica que le
dio autonomía administrativa, fun-
cional y financiera a la Defensoría
Pública. Fruto de un trabajo que
mira el fortalecimiento y  amplia-
ción de la asistencia jurídica inte-
gral y gratuita para las personas
carentes de recursos en los países
de América Latina, la autonomía
de la Defensoría Pública de la Re-

L

Palacio de Justicia y 
estatua en el playón de la 
entrada principal

Ministerio Público de la Defensa en la Asociación  

se FortaleCe la
deFensa PúbliCa
en latinoamériCa
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pública del Paraguay reafirmó la
importancia del compromiso de
los países que integran la Organi-
zación de los  Estados Americanos
(OEA) con el cumplimiento de la
Resolución AG/RES. 2656 (XLI-
0/11) "Garantías para el acceso a la
Justicia. El rol de los defensores
oficiales”. 
La Defensoría Pública del Para-
guay pasó así a ser independiente
de cualquier otro órgano jurídico-
político y a manejar así su propio
presupuesto general de gastos.
Podrá, además, llamar a licitación
para adquirir los elementos que se
presenten como necesarios, acce-
der a donaciones y realizar acuer-
dos, convenios con universidades,
ONG e instituciones grandes a
nivel nacional e internacional. El
primer gran emprendimiento que
atravesará la actual administración
será la construcción de la sede
central en Asun-
ción, al costado del
Palacio de Justicia,
sobre la calle Testa-
nova, que constará
de trece pisos, in-
cluidos dos sub-
suelos y planta ba-
ja. Naciones Uni-
das será la encar-
gada de adminis-
trar los recursos
para este gran em-
prendimiento que,

según está previsto, estaría listo
para mediados de 2013. 
La tendencia de autonomía en
el marco de la defensa pública al-
canzó también a Uruguay, que
entre los días 5 y 7 de octubre
pasados celebró en Montevideo
el IIIº Congreso Nacional de la De-
fensa Pública, bajo el lema “De-
fensa Pública y Derechos Humanos
en el marco del Bicentenario.
Hacia una Defensa Pública Inde-
pendiente”, organizado por la
Asociación de Defensores de Ofi-
cio del Uruguay (ADEPU), en el
que el presidente de la Suprema
Corte de dicho país manifestó su
apoyo para el proyecto que propi-
cia su independencia y autonomía.
La República Federativa del Brasil,
por su parte, también realizó im-
portantes avances. Con 58 votos
favorables y apenas 3 contrarios, el
plenario del Senado Federal a-
probó el 29 de noviembre de
2011 el Proyecto de Ley 225/
2011 que adecúa la Ley de Presu-
puesto a la autonomía de la Defen-
soría Pública. Para el presidente de
ANADEP (Asociación Nacional de

Defensores Públicos de Brasil) y
actual Coordinador General de la
AIDEF, Dr. André Machado de Cas-
tro, la aprobación de dicho pro-
yecto por parte del Senado “re-
presenta un gran paso para la con-
solidación de uno de los mayores
avances institucionales de la De-
fensa Pública, permitiendo la am-
pliación de sus servicios a todos
los rincones del país, el fin de la
evasión en la carrera  y la garantía
de condiciones dignas para todos
los Defensores Públicos”. l

Defensora Pública General del Paraguay, Dra. Noyme Yore reunida con que el fuera en esos momentos 
presidente de la Corte Suprema de Justicia de Paraguay, Dr. Luis María Benitez Riera

“Para que la 
Defensa Pública

sea fuerte debe ser 
independiente,
tener su propio 
presupuesto y

poder diseñar las 
líneas estratégicas

que obedecen a una 
realidad distinta”

Defensora General de la
República del Paraguay, 
Dra. Noyme Yore
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Centro de 
Justicia
chilena

a pasante fue recibida por el
Director de la Defensa Pública
Penal (en Chile solo existe
Defensa Pública en materia

penal), quien  se encargó de  reali-
zar una introducción al funciona-
miento del procedimiento penal en
el vecino país. Ante esta presenta-
ción, la Defensora Pesclevi comentó
haberse sorprendido por algunos
tópicos, como fueron la vigencia
del Código Penal Militar, que aún se

aplica a los integrantes de la fuerza
para delitos comunes y la no incor-
poración de Tratados internaciona-
les a la Constitución Nacional Chi-
lena, lo que significa para los Defen-
sores un duro trabajo para el reco-
nocimiento de los derechos por
ellos consagrados. Luego se tras-
ladó al Centro de Justicia donde
asistió a una entrevista entre un de-
fensor y su representado, la audien-
cia posterior y un juicio abreviado

Una

exPerienCia

enriqUeCedora

L

Pasantía BLODEPM

El objetivo fue efectuar

una comparación que

permitiese continuar 

expandiendo el proceso

de integración del que

forman parte los países

del bloque en la materia.

noticias
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en primera instancia, presenciando
aspectos fundamentales del pro-
ceso chileno en plena ejecución.
La magistrada argentina, junta-
mente al resto de los pasantes, fue-
ron acompañados por varios días
por quien fue su anfitrión en la pa-
santía, el Dr. Carlos Espinoza Vidal,
un Defensor con gran vocación que
los introdujo en los aspectos coti-
dianos de su labor, posición inme-
jorable para profundizar el cono-
cimiento del sistema penal chileno
y el funcionamiento de la Defensa
Pública del país.
Visitó por último la Corte Su-
prema, un edificio antiguo que la
impacto por su estructura, donde
fue recibida por varios magistrados
y funcionarios y tuvo la posibilidad
de entrevistarse con dos relatores

quienes le explicaron
cómo se desarrollan
las distintas audien-
cias y las funciones de
la Sala Penal especia-
lizada, institución de
la que carece la Corte
Argentina, dado que
sus miembros intervienen en la to-
talidad de los casos, más allá de su
carácter sea realmente penal o co-
rresponda a otro fuero.
La Dra. Pesclevi resaltó la exce-
lente organización, la hospitalidad
de los hermanos chilenos, la cali-
dez de sus funcionarios y la hones-
tidad de mostrar las cosas tal y
como son, sin
tratar de es-
conder las fa-
lencias que

cualquier sistema puede tener.
"Estoy sumamente agradecida y la
experiencia me resultó excelente.
Vuelvo nutrida y con la posibilidad
de compartir mi visión a colegas y
amigos que se interesaron por la
pasantía.”l

La defensoria en el centro de
justicia y su logo: 
“SIN DEFENSA NO HAY 
JUSTICIA”

pasantes del 
Mercosur

Pasantes argentinos

EFENSORESD
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l2010 fue un año de sucesos
relevantes que no pasaron
inadvertidos. Desde el ámbito
de la Federación Latinoameri-

cana de Magistrados, muchos epi-
sodios se suscitaron donde debió
intervenir en resguardo tanto de la
independencia y prestigio de los
Poderes Judiciales del continente
como de sus integrantes. Solo una
pequeña porción de las surtidas

actividades que llevó a cabo esta
institución pudo ser reseñada por
“y considerando…”, por razones
de espacio y de su periodicidad li-
mitadas. Sin embargo, el cometido
fundamental de la Federación de
velar por el funcionamiento encau-
sado de los distintos poderes en
los 17 estados que la integran de-
rivó, ineludiblemente, en una in-
tensa actividad y demandó una

E

“La difusión de la
actividad que lleva a

cabo la Federación
dio un paso 

importante mediante
la publicación en la
televisión uruguaya
de un spot sobre la

independencia 
judicial”
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Un año de

trabaJo intenso

y resUltados

Favorables
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esmerada atención y cuidado por
parte de sus autoridades. La abne-
gación y esfuerzo de su presi-
dente, Dr. Miguel Ángel Caminos,
que se mantuvo presto a las dife-
rentes cuestiones y preocupacio-
nes que las diversas asociaciones
de jueces plantearon ante la Fede-
ración, hicieron posible que sus
propósitos fueran alcanzados. 

De igual modo, la difusión de
la actividad que lleva a cabo la Fe-
deración dio un paso importante
mediante la emisión en la televi-
sión de distintos países de Latino-
américa de un spot realizado y

presentado conjunta-
mente con el Centro de
Estudios para el Desa-
rrollo de las Comunica-
ciones y el Acceso a la
Sociedad de la Informa-
ción de América La-
tina”. 

El spot muestra a un
niño que juega con una
balanza y no logra de-
sentrañar su funciona-
miento. Oportunamen-
te, su abuelo aparece
para explicarle su valor
emblemático y el rol de
los distintos poderes,
aclarando que siempre
debe buscarse el equili-
brio y advirtiendo que a
veces, algunos poderes
quieren arrogarse fun-
ciones que no les co-
rresponden, lo que el
niño rápidamente iden-
tifica: “son u-
nos vivos barba-
ros”. Con senci-
llez y desde lo
cotidiano, logra
trasmitir al ciu-
dadano el espí-
ritu del poder
judicial y el va-

lor de su independencia y
fortaleza como base impre-
sindible para garantizar los
derechos ciudadanos y co-
mo requisito fundamental
para la consecución de los
estados democrático. El
spot fue ideado y produ-
cido enteramente en la ciu-
dad de Montevideo, y pue-
de visualizarse en la página
web de la FLAM http://
www.flamagistra dos.org/. 

También tuvo gran im-
portancia y una alta reper-
cusión en distintos medios

periodísticos, gráficos y televisivos
e implicó una relevante actividad
estratégica para la FLAM en la di-
fusión de su actividad, la organiza-
ción conjunta con el CERTAL de la
Segunda Cumbre de Medios de
Comunicación realizada en Monte-
video, los días 27 y 28 de octubre.
En la reunión de directorio de di-
ciembre del pasado año, las auto-
ridades de CERTAL, efectuaron un
reconocimiento por la contribución
de la FLAM a la realización de
la Cumbre, y acordaron las bases
para futuros trabajos y para el
próximo encuentro que posible-
mente se realizará en la ciudad de
Miami. l

31
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ran pesar se siente en la
Asociación por el falleci-
miento de un gran magis-
trado y defensor de la in-

dependencia judicial y profesional
de la Magistratura en la Argentina,
el Dr. Bindo Benito Caviglione
Fraga. El lamentable suceso acon-
teció el pasado 22 de enero, a raíz
de una enfermedad neurodegene-
rativa.

A lo largo de su desempeño en
sus distintos cargos y funciones,

llegó a ser muy reconocido y una
verdadera personalidad en la judi-
catura. Sus colegas lo recuerdan
como un fino jurista, cierto en el
criterio, responsable, prudente y
mesurado en su juicio. Su apego a
la ley, su compromiso con el tra-
bajo y su impecable integridad lo
hicieron destacarse. Fue un hom-
bre de firmes convicciones y un
defensor acérrimo de la transpa-
rencia, la honestidad y la caballe-
rosidad.

Luego de haber ejercido
como abogado, en 1974 in-
gresó al Poder Judicial donde
actuó como Juez del Juzgado en

G

desPedida a Un
ComPrometido

magistrado
Recordamos al Dr.

Bindo Caviglione

Fraga; Magistrado

ejemplar, destacado

por sus logros frente

a esta Asociación,

excelente colega y

amigo.

Fue un hombre de 
firmes 

convicciones y un
defensor 

acérrimo de la
transparencia, la 
honestidad y la 
caballerosidad.
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lo Comercial Nº 2. En este cargo se
desempeño por 7 años. En 1981,
fue nombrado juez de la Cámara
Nacional de Apelaciones en lo Co-
mercial, cargo que ejercería hasta
el final de su carrera. Fue también
director de Personas Jurídicas de la
Provincia de Buenos Aires desde
1968 hasta 1972, y ejerció la do-
cencia como profesor de derecho
constitucional en la Universidad de
Buenos Aires (UBA).

Fue elegido para presidir nuestra
Asociación desde octubre de 1990
hasta diciembre  1997. En la histo-
ria de la asociación fue el único
presidente con 4 mandatos conse-
cutivos. Tanto los que lo apoyaron
como los que diferían con él lo re-
conocieron como un hombre pro-
bo, honorable, reservado, y con
una fina inteligencia al servicio de
lo que siempre constituyo su nor-
te: “la independencia judicial”. Du-

rante su gestión,
siempre buscó la
jerarquización de
los magistrados y
funcionarios judi-
ciales.

Durante su presi-
dencia, ocurrieron
sucesos que mar-
caron a fuego la
historia, como las
especiales circuns-
tancias que se vi-
vieron en el país
desde el momento
en que tomó es-
tado público el
pacto de Olivos
que dio origen a la
reforma constitu-
cional de 1994.
Ante aquella situa-
ción, con el acom-
pañamiento de los
Magistrados y Fun-
cionarios que for-

maban parte de la Asociación,
además de los presidentes de las
Cámaras Nacionales y Federales de
todo el país, instó a diálogos insti-
tucionales con los representantes
del Poder Ejecutivo y con los legis-
ladores y Presidentes de las dis-
tintas Comisiones del Con-
greso Nacional, que tuvie-
ron a su cargo el estudio e
implicancias de dicha refor-
ma en el funcionamiento del
Poder Judicial de la nación.
Es así que, representó a la
asociación, tuvo activa parti-
cipación en la elaboración de
la ley 24.039, que se alcanzó
con gran consenso. 

El legado que Caviglione
Fraga ha dejado en defensa de
la independencia judicial es
inestimable. Su actitud dia-
loguista, sumada a su pres-
tigio y la fuerza de sus con-

vicciones le abrieron la puerta a los
representantes de los distintos po-
deres y lo dotaron de los instru-
mentos para instaurar un adecua-
do respeto a los preceptos consti-
tucionales.

Igualmente notable fue su accio-
nar en la Convención Constituyen-
te en las ciudades de Paraná y
Santa Fe, especialmente en lo re-
ferente al Consejo de la Magistra-
tura y Jurado de enjuiciamiento,
donde estableció con sólidos argu-
mentos la necesidad de que el es-
tamento judicial contara con un
número mayor de representantes
dentro de estos órganos y que los
jueces no puedan ser investigados

Único
presidente 

elegido por cuatro
veces consecutivas 

en nuestra 
Asociación
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ni juzgados por el contenido de
sus sentencias.

En 1998 formó parte del Primer
Consejo de la Magistratura, del
que fue miembro hasta el 2006. En
una entrevista otorgada a nuestra
revista, publicada en el Nº Extraor-
dinario por los 80 años de la Aso-
ciación, expresó que formar parte
de aquel primer Consejo, si bien
fue un gran honor, “fue una tarea
muy complicada, ya que había que
hacer todo de la nada”. Y al ser
consultado sobre sus acciones más
importantes, resaltó “Lo principal
fue la selección de magistrados,
que constituyó toda una novedad.
Porque en materia administrativa,

el Consejo de la Magistratura no
sirve para dirigir esa área, eso
debe estar en manos gerenciales,
idóneas.”

Como Consejero Juez en el pri-
mer mandato del Consejo de la
Magistratura, participó intensa-
mente en la elaboración de los re-
glamentos de las Comisiones, de
la Secretaría General y del Con-
sejo. Terminado su mandato fue
reelegido por otro período.

Fue una magistrado brillante, y
una persona perspicaz y culta con
una fuerte pasión por la música
clásica y la historia.

Aprovechamos esta oportuni-
dad para recordarlo con respeto y
cariño, y en pocas líneas, dejar un
reconocimiento de esta Asocia-
ción de Magistrados y Funciona-
rios al ex presidente de esta
Asociación, Dr. Bindo Caviglione
Fraga, que ha dejado una huella in-
deleble en la judicatura argentina.l

El Dr. Bindo Caviglione Fraga siem-
pre estará presente a pesar de su
partida.

Perdurará no solo por su brillante
trayectoria profesional, sino por
haber sido un hombre de bien,
cuyos principios cristianos intensa-
mente vividos, serán un ejemplo
digno de imitar.

Para quienes traba-
jamos cerca de este
gran Juez durante
largos años, nos
quedará el recuerdo
del esposo y padre
ejemplar y  del ami-
go incondicional que
supo luchar por sus
ideales, bregando
incansablemente
por una Justicia in-
dependiente.

La búsqueda de la
solución justa, la
mesura en sus ex-
presiones, su fino
sentido del humor,
su generosa amis-
tad y hasta sus elo-
cuentes silencios no
podrán ser olvida-
dos.

Querido amigo, solo
puedo terminar es-
tas líneas diciendo 
"Dios guarde a V.E."

Palabras de la Vicepresidente de la Asociación de
Magistrados y Juez de la Cámara Comercial, 

Dra. María Díaz Cordero.
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COMUNICADOS E INFORMACIÓN 

NUEVOS CONVENIOS DE SERVICIOS

PRESTAMOS PERSONALES DEL BANCO CIUDAD
REQUISITOS:
- Con retención de haberes – Sin limite de edad
MONTO MAXIMO: Hasta $ 240.000.- (asociado en actividad
y  adherente).
“La cuota NO puede exceder el 40% del haber neto”.
1) Certificación de sueldo, otorgado por la habilitación corres-
pondiente, (acordada 35/2000)
2) Fotocopia del último recibo de sueldo.
3) Fotocopia DNI o LC o LE, 1ra. y 2da. hoja.
4) Comprobante de CBU (SOLO en los casos que NO se de-
posite el préstamo en Banco Ciudad)
5) Completar los formularios correspondientes, que se obtie-
nen en la sede.
PRESTAMOS PERSONALES, CRÉDITOS 
HIPOTECARIOS y TARJETAS DE CRÉDITO DEL
BANCO NACION
Los beneficios son para los asociados de todo el país, dentro
del reglamento previsto en el Decreto 691/2000.
IMPORTANTE: La información, gestión y tramitación de los
mismos deben efectuarse exclusivamente a través del Licen-
ciado Miguel Ángel Iter, (Responsable Gerencia Comercial) del
Banco Nación, a los teléfonos 4371-0875 o 471-3668 y 4374-
2733, o vía e-mail:  tribunales-cf-0089-pco@bna.com.ar
La propuesta consta de otorgar a los señores asociados prés-
tamos personales bajo las siguientes condiciones:
Préstamo dentro del marco reglamentario previsto en el De-
creto 691/2000 del Gobierno Nacional, Tasa Bonificada en 2%.

PRESTAMOS PERSONALES:
MONTO MAXIMO: $ 250.000.-                                                   
AFECTACIÓN DE INGRESOS: 40% del ingreso neto.
LIMITE DE EDAD: 70 años.
INTERES:
Tasa Fija hasta 18 meses: 20,50%.
Tasa Variable hasta 24 meses: 20,50%.
Tasa Variable hasta 36 meses: 22,50%.
Tasa Variable hasta 48 meses: 25,50%.
Tasa Variable hasta 60 meses: 26,50%.
REQUISITOS.
DNI. Último recibo de sueldo. Constancia de domicilio (por ejem-
plo factura de servicio público).
Certificación de Ingresos por Empleador Decreto 691/2000.

TARJETAS DE CRÉDITOS NATIVA/MASTERCARD IN-
TERNACIONAL con identificación (“Poder Judicial de la Nación”):

BENEFICIOS:
Devolución del 5% de descuento en el total de las compras por
90 días. Hasta dos adicionales sin cargo. Posibilidad de comprar
en cuotas.

CREDITOS HIPOTECARIOS
AFECTACIÓN DE INGRESOS: 40% del ingreso neto.
LIMITE DE EDAD: 65 años.
INTERES: Tasa Fija, los tres primeros años, luego es variable.
PLAZO: Hasta 20 años.
PORCENTAJE DE FINANCIACION: hasta el 80% del valor de
la propiedad.
DESTINO: adquisición de vivienda propia única, familiar y de
ocupación permanente o cambio de vivienda única, familiar y
de ocupación permanente.
BANCO GALICIA: Paraná 450, teléfonos 4373-0042 / 0748;
Lavalle 1102, teléfonos 4382-8529 y todas las sucursales del país.
Ofrece créditos personales de hasta $ 250.000.- a TASA FIJA
al 31% de interés para un plazo de hasta 36 meses y del 34%
FIJO hasta 60 meses (5 años).
También nuestros asociados tienen  la posibilidad de acceder
al Servicio Galicia Éminent, 100% bonificado durante los pri-
meros 6 meses y a partir del 7mo. Mes, 50% de bonificación
realizando en forma mensual 15 compras con sus Tarjetas Ga-
licia.
BANCO CITI: Corrientes 886, teléfonos 4320-9212/9215/
9220, Srta. Milagros Videla. Cuenta con paquetes Select, Profe-
sional y Citigold Premium en condiciones especiales, préstamos
personales y promociones en las tarjetas de créditos.
BANCO ITAU BUEN AYRE: brinda nuevos beneficios a
nuestros asociados tales como:

PRESTAMOS PERSONALES: hasta 7 sueldos para socios
en actividad y 6 sueldos para asociados adherentes a TASA FIJA
y CUOTA FIJA, hasta en 60 cuotas.
Con costo de mantenimiento mensual “TOTALMENTE BONI-
FICADO”:
Cuenta Corriente en pesos, Caja de Ahorros en $ y U$S, Tar-
jeta Banelco Itaú, movimientos ilimitados y sin cargo.

TARJETA DE CRÉDITO VIDA GOLD:
Con hasta 5 adicionales, SIN CARGO DE EMISIÓN y RENOVACIÓN.
Para consultas y/o contratación: Sr. Jorge Duclós, teléfonos
4375-3077/78/79.
OTROS SERVICIOS:
Programa “Sume y gane”, con las compras con las tarjetas de
crédito de dicho banco.

LA DIRECCCIÓN DE LOS 
PROCESOS A CARGO DE LOS JUECES

Comunicado Nº 007/2012 - Febrero 2012
Los jueces tienen a su cargo la dirección de los procesos y ase-
gurar que se lleven adelante con celeridad. Deben evitar dila-
ciones y demoras indebidas, cumplir y hacer cumplir los
términos procesales.
Los peritajes no se encuentran entre sus funciones, sino que

son encargados a técnicos, y la complejidad de la tarea es la
que determina cuales son los tiempos necesarios para arribar
a las conclusiones.
Sólo quien tiene a cargo cada causa y decisión jurisdiccional
puede fijar dichos plazos y no son válidas requisitorias formu-
ladas desde otros poderes y fuera de los procesos puntuales
en los que las partes interesadas pueden plantear sus preten-
siones. Exigencias externas a esos procesos solo pueden gene-
rar incertidumbre, confusión y desconfianza en la Justicia.
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autizada con el nombre “Dr
Rodolfo G. Valenzuela”,  en
honor al magistrado que
fuera presidente del máximo

tribunal, funciona la Biblioteca Di-
gital de la Corte Suprema de Justi-
cia de la Nación. Su implemen-
tación representa un paso funda-
mental del alto tribunal en su pro-
pósito de mejorar la prestación del
servicio de justicia y hacerla mas
accesible a la comunidad.
Su inauguración tuvo lugar el 22

de noviembre pasado, en un acto
realizado en la sala José Gorostiaga
del Palacio de Tribunales. El evento
contó con la participación de los
ministros de la Corte, Dr. Ricardo
Lorenzetti, Dr. Raúl Zaffaroni, Dra.
Carmen Argibay, Dra. Elena High-
ton de Nolasco y Dr. Juan Carlos

Maqueda, acompañados por
el Ministro de Justicia y Dere-
chos Humanos de la Nación,
Dr. Julio Alak y la Ministra de
Seguridad, Sra. Nilda Garré.
La digitalización apunta a la

colección bibliográfica de la
Biblioteca de la Corte, que
cuenta con las ediciones origi-
nales de obras jurídicas tras-
cendentes e históricas. Hasta
el momento se han digitali-
zado más de un centenar de
libros con el objetivo de per-

mitir que el público de nuestro
país y del mundo pueda acceder a
ello. Entre las obras informatizadas
se pueden destacar la Constitución
Nacional, en sus diferentes versio-
nes y con sus respectivas refor-
mas, el Código Civil de Vélez
Sarsfield, la obra constitucional de
Bernardo de Irigoyen y el Curso de
Derecho Criminal de Carlos Teje-
dor (primer manual de derecho
penal argentino). Vale destacar
que cada obra online va acompa-
ñada por una breve reseña biográ-
fica de su respectivo autor.
El Dr. Zaffaroni, en el acto de

inauguración, expresó varias refle-
xiones sobre lo que significa esta
obra y el objeto de la misma,
según el ministro del supremo tri-
bunal, las bibliotecas digitales son
la tarea del futuro ya que permiten
el acceso a una bibliografía total-
mente inaccesible por antigua o

B

digitalizaCión
de la biblioteCa

de la CsJn
Un avance esencial en el

acceso a información

jurídica histórica.

“los pueblos que no
recuerdan su 

historia, pierden 
conciencia del 

presente”
R. Zaffaroni
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por agotada; hay casos de obras
que datan del siglo XIX. En el
mismo orden de ideas expresó la
importancia de la digitalización en
cuanto a la conservación de las
obras. Las  consultas van a poder
realizarse de manera online, lo que
impide el desgaste que le significa
a los trabajos en papel ser consul-
tados. Además consideró que se
da comienzo a un camino funda-
mental para la investigación jurí-
dica del país, que tuvo su primer
paso en 1952, cuando se abrió la
biblioteca jurídica a todo el público
a los efectos de tener un mayor al-
cance respecto del acceso a la in-
formación jurídica que contiene
tan importante archivo. En tal sen-
tido manifestó que “los pueblos
que no recuerdan su historia, pier-
den conciencia del presente”. 
El presidente de la Corte Su-

prema, Dr. Ricardo Lorenzetti, a-
plaudido disertador de la apertura,
se manifestó respecto de la impor-
tancia que representa la digitaliza-
ción como una forma de revalo-
rizar la biblioteca, y sobre su repre-
sentación como un símbolo del
trabajo en la justicia ya que presta
un servicio masivo para toda la co-
munidad y permite intercambiar
información con otras bibliotecas
del mundo. Declaró además; “las
nuevas tecnologías forman parte
de nuestra actividad diaria y la
Corte Suprema quiere estar al fren-
te en este tema. Éste es un extra-
ordinario proyecto, ya que cual-
quier persona con una simple
computadora va a tener acceso a
una innumerable cantidad de in-
vestigaciones y obras históricas”.
La Biblioteca Jurídica Digital fun-

ciona bajo la órbita de la Dirección

General de Bibliotecas e Investiga-
ciones, a cargo de la Sra. Mariana
Del Carril y cuenta con la colabora-
ción de la Universidad Tecnológica
Nacional. En la próxima etapa de
la digitalización se esperan poder
informatizar 300 obras que se se-
leccionaran acorde a su estado de
conservación, su antigüedad y su
importancia histórica.
Los lectores interesados podrán

ingresar al sitio de la Biblioteca
desde la página web de la Corte
Suprema de Justicia de la Nación
http://bibliotecadigital.csjn.gov.ar/.
Actualmente en la página ya se

encuentran disponibles, el manus-
crito de la Constitución Nacional
de 1853, la actual Carta Magna
con traducciones al francés e in-
glés, una galería de imágenes con
interesantes colecciones fotográfi-
cas de distintas épocas, reseñas
biográficas de autores relevantes,
acordadas históricas que datan
desde 1863, resultados de inves-
tigaciones ya concluidas o en pro-
ceso de finalización del área de
investigaciones de la mencionada
dirección general y revistas extran-
jeras y nacionales. l

“las nuevas 
tecnologías forman

parte de nuestra 
actividad diaria y la

Corte Suprema
quiere estar al frente
en este tema. Éste es

un extraordinario 
proyecto, ya que

cualquier persona
con una simple 

computadora va a
tener acceso a una 

innumerable 
cantidad de 

investigaciones y
obras históricas”.

R. Lorenzetti
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l igual que todos los años, la
Escuela Judicial de la Asocia-
ción de Magistrados y Fun-
cionarios de la Justicia Na-

cional realizó el cóctel de fin de
año. En esta ocasión el Presidente
de la Asociación, Dr. Luis María
Cabral, dio un comienzo formal a
la reunión brindándole unas
palabras a todos los concurren-
tes. Manifestó la importancia
que tiene la escuela en el desa-
rrollo y la formación profesio-
nal de los magistrados. En el
mismo sentido, la Dra. Elena
Highton de Nolasco, Vicepresi-
dente la Corte Suprema de Jus-
ticia de la Nación, remarcó la
necesidad de que los integran-
tes del poder judicial actualicen
constantemente sus conoci-
mientos y estén al día con los
desafíos constantes que repre-
senta la profesión.
Al encuentro, asistieron ma-

gistrados desde varios puntos
del interior del país. Se des-
tacó la seccional del Chaco,
representada por la Dra. Ni-
remperger. Como una aten-
ción a los jueces y funcionarios
que formaron parte del cuerpo
de profesores brindando dis-
tintas capacitaciones, la Vice-
presidente de la Asociación,
Dra. María Díaz Cordero, en-
tregó diplomas con un pin de
la entidad a aproximadamente
80 magistrados entre profeso-
res y coordinadores, en agra-

decimiento a su labor en este año
en la escuela de capacitación. 
Para dar por finalizado el cóctel,

tomó la palabra el Dr. Marcelo Pe-
luzzi, Director de la Escuela Judicial
y luego la Dra. Díaz Cordero, quie-
nes en primer lugar, remarcaron
los logros conseguidos en el año,

A

Actividades de la Escuela Judicial de la Asociación

Se entregaron 

distinciones a los 

profesores e integrantes

del Establecimiento. 

CóCtel de la

esCUela JUdiCial

Dr. Luis María Cabral 
disertando para los 
concurrentes

Dr. Marcelo Peluzzi 
Director de la Escuela 

Judicial de la Asociación

Dra. María Díaz Cordero
y el Dr. Peluzzi

Dra. Elena Highton de 
Nolasco en la apertura
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reivindicaron el esfuerzo para lo-
grar los objetivos establecidos y
manifestaron la importancia que
tiene el trabajo de la escuela al
acercar sus cursos a los Magistra-
dos y funcionarios judiciales. Esta

actividad tiene como consecuen-
cia el desarrollo de la ciencia jurí-
dica, una mejora en la cultura
profesional y una mayor capacita-
ción de los jueces, resultando una
mejor administración de justicia.

La cita le otorgó a la totalidad
de los concurrentes la posibilidad
de intercambiar opiniones sobre
las actividades realizadas en la Es-
cuela, debatir sobre los cursos dic-
tados en el establecimiento, al
igual que proponer y discutir las
metas a alcanzar en el período si-
guiente. l

Dres. Peluzzi y Díaz Cordero con la representante
de la Seccional de Chaco, Dra. Niremperger.
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Un médico y un abogado están charlando en una
fiesta cuando se les acerca otro invitado y le dice
al médico:
- Perdone doctor, pero es que me encuentro muy
cansado, me cuesta respirar, tengo la nariz ta-
pada y me duele todo.
- Probablemente no es mas que una alergia. Tó-
mese cualquier antihistamínico y una aspirina;
tenga mi tarjeta, y si no ha mejorado en un par de
días, llámeme y le examinare. El hombre se aleja
muy contento y entonces el medico le dice al abo-
gado:
- De verdad que me fastidia que la gente me mo-
leste continuamente con tonterías así, ¿crees que
debería cobrarles ?
- Por supuesto – le respondió el abogado. Y le ex-
tendió una factura por la asesoría en asuntos labo-
rales.

] 2 ]

Una mujer estaba en un juicio cuando el fiscal le pre-
gunta:
- ¿Después de haber envenenado a su esposo, no le
dio remordimiento?
- Sí, cuando me pidió otro plato de guiso.

] 2 ]

En un juicio, el abogado defensor de-
sarrolla su alegato:
- Señores jueces, les recuerdo que la
billetera de la víctima estaba vacía.
Por lo tanto, mi cliente lo mató sin
ánimo de lucro. Espero que tengan
en cuenta lo desinteresado de este
acto, cosa rara en nuestros tiem-
pos…

] 2 ]

La historia tuvo lugar en un tribunal de Oklahoma. Un
hombre estaba siendo juzgado por asesinato. La eviden-
cia de la culpabilidad del acusado era contundente, pero
el cuerpo de la víctima no había sido encontrado.
El abogado del acusado, aunque sabía que su cliente era
culpable tuvo una inspiración para evitar la pena de
muerte para su cliente.
Completados sus alegatos, miro su reloj y se dirigió al
jurado:
-"Señoras y señores del jurado, les tengo una sorpresa!
¡En menos de un minuto, la persona que mi cliente está
acusado de matar entrará a la sala! " y diciendo esto, el
abogado se da vuelta mirando a la puerta del juzgado.
Todos los miembros del jurado se sorprendieron e imi-
tan al abogado.
Los segundos transcurrían y nada ocurrida. Transcu-
rrido el minuto, el abogado explicó:
"Mi declaración fue en realidad falsa, pero demostró
que no existe la certeza respecto a que mi cliente
haya cometido realmente este homicidio. Todos han
vuelto la mirada, de manera que en todos existe la
duda. Y es por eso que creo que estarán de
acuerdo conmigo en que es lo razonable concederle
el beneficio de la duda a mi cliente. "
El jurado, un tanto confuso, se retiró a deliberar.
Unos minutos más tarde vuelve y el representante
pronuncia el veredicto: "culpable"
"Pero, ¿cómo es posible? – pregunta
el abogado - Ustedes no estaban se-
guros… ¿Por qué no le concedie-
ron el beneficio de la duda? He
visto como todos miraban la
puerta ... "
A lo que el representante
del jurado respondió:
"Oh, sí, todos miramos ...
pero su cliente, no"

] 2 ]

propioHumor
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